
Кто теперь будет спорить с тем, что мы 
живем в самой сытой в мире стране? На каждое 
очередное подорожание, на очередное паде-
ние рубля наши сограждане отвечают лишь 
полным отсутствием реакции и олимпийским 
спокойствием. Давайте исследуем с помощью 
специалистов природу этого нашего явления, 
чтобы и другим была наука.

Начало августа ознаменовалось резким 
ростом цен в магазинах. И речь не только о 
традиционных продуктовых «ньюсмейкерах» — 
рисе и гречке, которая вновь скакнула на днях 
и подорожала в 2,5 раза по сравнению с про-
шлым летом. На упаковку молочных изделий 
формально цена остается прежней, только в 
литровую ПЭТ-бутылку теперь заливают все-
го 900 миллилитров продукта. А вот колбасы, 
с весом которых не забалуешь, в ряде сетей 
подорожали до полутора раз по сравнению с 
началом лета. 

Одновременно рубль снова начал бить анти-
рекорды по отношению к западным валютам. На-
селение при этом ведет себя тихо и благодушно: 
ни намека на недовольство. Наших сограждан 
действительно перестали интересовать цены 
или отсутствие реакции на подорожание связано 
с сезоном отпусков? И если верно второе, то 
как себя поведут россияне осенью? Ожидает 
ли нас потребительская паника или голодные 
акции протеста?

Социологи — тоже люди, склонные к отдыху, 
и опросов о ценах в отпускной период они не 
проводили. Ближайшее исследование на этот 
счет «Левада-Центр» планирует начать в десятых 
числах августа, а обнародовать ближе к сентя-
брю. Но мы попросили ведущего специалиста 
по потреблению и уровню жизни этой службы, 
социолога Наталью Бондаренко, предположить, 
что же скажут респонденты 
и как они готовы бороться с 
глобальным подорожанием?

Читайте 2-ю стр.

Московский     
      коМсоМолец

К СЕНТЯБРЮ ИМПОРТНАЯ ТЕХНИКА МОЖЕТ ПОДОРОЖАТЬ НА ТРЕТЬ

В Москве начался се-
зон арбузов — с 3 августа 
их официально разрешено 

продавать. Подразумевает-
ся, что в это время они ста-

новятся уже безопасными. 
Так ли это? Журналисты 

«МК» решили проверить со-
держание нитратов в прода-

ющихся в столице полосатых 
ягодах. Мы закупили четыре 

образца арбузов по цене от 
15,90 до 92 рублей за ки-

лограмм в разных точках 
— на рыночном развале, 
в сетевом магазине эко-
номкласса и в дорогом 
магазине. Лишь один 
арбуз оказался безопас-
ным. У остальных концен-

трация нитратов варьиро-
валась от значительного 

до опасного превышения 
нормы. 

Читайте 3-ю стр.
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МОСКВИЧ ПОДНЯЛ ЖЕНЩИНУ 
С РЕЛЬСОВ В МЕТРО  
«НЕ ПО ПРАВИЛАМ»
 В подобных ситуациях надо 
действовать совсем по-другому, 
уверяют в пресс-службе подземки.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПЕРЕСТРОЙКА ЗАКОНЧИЛАСЬ
Читайте 3-ю стр.

Александр ШАБУРОВ,  
художник

ВАСИЛЬЕВУ ЭТАПИРОВАЛИ 
В КОЛОНИЮ НА «КАМАЗЕ»

Экс-глава департамента имуще-
ственных отношений Минобороны Ев-
гения Васильева, осужденная на пять 
лет колонии, была отправлена 23 июля из 
СИЗО в Печатниках в женскую колонию в 
поселке Головино Владимирской области 
на «КамАЗе». Занимался этим 4-й отдел 

по конвоированию ФСИН России. Об этих 
и других деталях секретного этапирова-
ния вип-арестантки рассказали право-
защитникам действующие работники 
пенитенциарной системы.

Читайте 2-ю стр.

Но в пункте назначения ее следов нет:  
с кроватей арестантов даже сняли таблички  

с именами

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

■ ШАРЛИЗ ТЕРОН готова ради ролей на 
перевоплощения, которые иногда можно 
назвать беспощадными. Но и ее коллеги 
не отстают. «мК-Бульвар» провел ревизию 
звезд, которых не узнать в гриме.

■ АЛЕКСАНДР БУЙНОВ превратился в 
кутюрье, чего раньше с ним не случалось. 
«мК-Бульвар» связался с певцом и по-
лучил все комментарии из первых рук.

■ А ТАКЖЕ: Гай ричи устроил свадебный 
переполох, Лиза Арзамасова стала съе-
добной, Анастасия Волочкова подвер-
глась нападению, звездные отчеты об 
отпуске и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ИРОД ИЗ НИЖНЕГО 
НОВГОРОДА

Страшная находка в Нижнем Новго-
роде — расчлененные тела в пакетах в 
квартире многодетной семьи — повергла 
в ужас весь город. Шестеро детей и их 
мать исчезли 25 июля. 4 августа поли-
цейские проникли в квартиру и обнару-
жили трупы.

Наш корреспондент в Нижнем Нов-
городе выехал на место происшествия. 
Мы пообщались с бабушкой погибших 
малышей, Валентиной Зайцевой, которая 
первой забила тревогу, когда ее дочка 
перестала выходить на связь, а дети не 
пришли в садик.

Читайте 5-ю стр.

Глава семьи зарубил 
шестерых детей и жену

Родные Эльдара Рязанова опро-
вергли информацию о тяжелом 
диагнозе режиссера. Но пока он 
и правда находится под наблю-
дением врачей:
— В ночь с пятницы на субботу 
Эльдар Александрович почув-
ствовал себя неважно, — рас-
сказала «МК» супруга режиссера, 
Эмма Валерьяновна. — А так как 
в конце прошлого года он пере-
нес инсульт, то, естественно, я 
разволновалась и тут же вызвала 
«скорую помощь», предваритель-
но позвонив хирургу Бакулевско-
го центра, академику РАН Ба-
грату Алекяну. Буквально через 
час хирург уже был в клинике и 
провел операцию — стентирова-
ние коронарной артерии. Мы по-
прежнему находимся в больнице, 
но задерживаться здесь не соби-
раемся. Надеемся, что до конца 
недели вернемся домой. 
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СУПРУГА  
ЭЛЬДАРА РЯЗАНОВА:  
«ДИАГНОЗ ИНФАРКТ  
НЕ ПОДТВЕРДИЛСЯ»

« ПОЛОСАТЫЙ» 
УРОВЕНЬ 
ОПАСНОСТИ

В первых 
арбузах 
открывшегося  
в Москве сезона 
содержание 
нитратов 
значительно 
превышает 
норму
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ДЕПРЕССИЯ ШАГАЕТ 
ПО РОССИИ 

УБИЙЦА ПОЛИЦЕЙСКИХ ПРИЗНАЛСЯ,  
ЧТО УСТАЛ ВСЕ ВРЕМЯ ПРЯТАТЬСЯ

Мужчина, расстрелявший 
вместе с приятелями двух 
подмосковных полицейских 
в ноябре прошлого года, был 
задержан на днях на границе 
с Абхазией, когда пытался 
бежать туда из России. Как 
признался пограничникам 
убийца, там у него остались 
связи, тайники с оружием и 
необходимыми вещами, а са-
мое главное — он был уверен, 
что там его не смогут найти.

Как неоднократно писал 
«МК», трагедия произошла 3 
ноября в деревне Перепечино 
в Солнечногорском районе. 
Старлеи — 32-летний Денис 
Дубовский и 26-летний Андрей 
Ефанов — остановили «УАЗ» и 
увидели внутри трех пьяных 
мужчин, которые, как потом 
выяснилось, направлялись на 
рандеву к «ночным бабочкам». 
Пока они составляли прото-
кол, водитель-нарушитель 
вышел из авто и расстрелял 
обоих полицейских из «Стеч-
кина»; стражи порядка умерли 
на месте. Одной из пуль стар-
леи успели ранить пассажира 
«УАЗа». После расстрела стре-
лок пустился в бега, попутно 

избавившись от подельников. 
Раненого товарища он в ту 
же ночь довез до больницы 
и оставил, а второго друга он 
отправил на все четыре сторо-
ны. Сыщики задержали обоих 
сообщников беглеца и выяс-
нили, что имеют дело с неким 
Михаилом Константиновым, 
участником боевых действий в 
ДНР на стороне ополчения, где 
он приобрел навыки стрельбы, 
а может, и само оружие. 

По агентурным данным 
правоохранителей, уже к се-
редине месяца он добрался до 
Донецка — его видели там, но 
точное местоположение уста-
новить не удалось. Дело в том, 
что в свой отряд преступник 
(сослуживцы дали ему про-
звище Медведь) не рискнул 
вернуться — боялся, что его 
«порешат» за убийство ни в 
чем не повинных стражей по-
рядка. Кроме того, Медведь 
знал, что российским спец-
службам было разрешено не 
брать его живым, и кто-либо 
из его знакомых в отряде мог 
в любую минуту сдать его. В 
итоге его путь с декабря ми-
нувшего года неизвестен. Но 

каким-то образом он все же 
вернулся в Россию. В ночь на 3 
июля его задержали на грани-
це России и Абхазии; Констан-
тинов устал прятаться и хотел 
попасть в Абхазию. Там у него, 
с его слов, были знакомые, с 
которыми он воевал. Перехо-
дил он границу в глухом месте, 
при себе не имея абсолютно 
ничего. Его задержали погра-
ничники. Константинов после 
громкой команды: «Лицом в 
землю!» и наставленного на 
него автомата понял, что его 
песенка спета, и назвал свои 
данные. Пограничники на 
всякий случай сверили их с 
базами по отпечаткам паль-
цев и поняли, что перед ними 
убийца полицейских. В насто-
ящий момент за Константи-
новым уже вылетел спецборт 
МЧС, который доставит его в 
столичный регион. Старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по области Ольга Врадий 
отмечает, что он будет поме-
щен в СИЗО, поскольку ранее 
судом в отношении его уже 
заочно избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу.

ВОРОВКА РЕШИЛА ПРОБЛЕМУ ОДНОЙ 
ТУФЛИ НА ВИТРИНЕ МАГАЗИНА

 Две итальянские туф-
ли из двух разных бу-
тиков обувной сети 
украла девушка-
шоплифтер (или 
попросту ма-
газинный вор). 
Барышня почти 
стала облада-
тельницей пары 
обуви за 17 990 
рублей, но в ее 
планы вмешались 
столичные полицей-
ские.

Как стало известно «МК», 
свою первую кражу 27-летняя 
уроженка Ростовской области 
по имени Елена, проживаю-
щая в Москве, совершила 25 
июня. Зайдя во второй поло-
вине дня в магазин обуви, рас-
положенный во 2-м Смолен-
ском переулке, она положила 
глаз на туфли марки Lorenzi 
золотого цвета из шлифован-
ной кожи теленка на каблуке 
высотой 11 см (на фото). Как 
отметили продавцы, потенци-
альная покупательница «ста-
ралась выглядеть дорого, но у 
нее это не очень получалось». 
Девушка была одета в шорты, 
топ и сланцы и ходила по залу 
с большими бумажными па-
кетами, придерживая их так, 
чтобы они закрывали ее руки. 
Взяв обувь на примерку, она 
подошла к пуфикам, отка-
завшись от услуг продавцов-
консультантов. Примерив 
туфли, она положила их об-
ратно на полку и покинула 
магазин. Только потом, про-
смотрев камеры наблюдения, 
продавцы магазина поняли, 
зачем ей нужны были большие 
сумки. В тот момент, когда во-
ришка взяла обувь на пример-
ку, она незаметно скинула в 

пакет нужную ей туфлю 
с витрины магазина. 

А примерка обуви 
была всего лишь 
маневром для 
отвлечения вни-
мания. Похитив 
первую туфлю 
38-го размера 
на правую ногу, 

она, как выясни-
лось позже, не по-

ленилась и направи-
лась в магазин обуви 

той же сети на Неглинную 
улицу. Там таким же маневром 
она украла еще одну туфлю 
на правую ногу, тоже 38-го 
размера. С двумя туфлями 
Lorenzi на правую ногу Елена 
пришла в бутик, расположен-
ный в ГУМе. Там она спросила, 
где можно достать такие же 
туфли, только размера 37,5. 
Продавцы сказали, что по-
следняя пара размера 37,5 
лежит в ТЦ «Охотный Ряд» на 
Манежной площади. Здесь и 
закончился маршрут воров-
ки. Придя в магазин во время 
примерки она заменила одну 
из правых туфель на левую. И, 
получив наконец долгождан-
ную пару разного размера, 
Елена покинула магазин. 
Через некоторое время ме-
неджер магазина в ТЦ Игорь 
заметил в коробке обуви две 
одинаковые туфли на правую 
ногу и вызвал полицейских. 
По камерам наблюдения 
стражи порядка быстро изо-
бличили воровку. 

Сейчас Елена находится под 
подпиской о невыезде. Пока 
непонятно, почему женщина 
решила добыть туфли разного 
размера — возможно, у нее, 
как это иногда встречается, 
стопы разной длины.

ДОРОЖНЫЕ 
КАМЕРЫ 

НАУЧАТСЯ 
РАСПОЗНАВАТЬ 
ПОКОЙНИКОВ
Вычислять факт смерти 

лица, на которое зарегистри-
рован автомобиль, научатся 
дорожные камеры фото- и 
видеофиксации в столице. 

Как стало известно «МК», 
в ближайшее время столич-
ный ГКУ «Центр организации 
дорожного движения» наме-
рен заказать модернизацию 
городской системы фото- и 
видеофиксации дорожных 
нарушений, на что из бюд-
жета Москвы будет выде-
лено около 19 млн рублей. 
Одним из новшеств станет 
съемка каждого нарушения 
ПДД не одной камерой, как 
сейчас, а сразу несколькими 
устройствами одновремен-
но. По мнению чиновников, 
несколько снимков машины-
нарушителя, сделанные с 
разных углов, позволят из-
бежать спорных ситуаций. 
Кроме того, дорожные ка-
меры благодаря подключе-
ниям к базам ЗАГС смогут 
«узнавать» о смерти лица, на 
которое оформлена маши-
на. Наконец, модернизация 
городской системы фото- и 
видеофиксации предпола-
гает возможность подключе-
ния к ней электронных «ноу-
хау» — носимых дорожных 
камер. «Интеграция камер 
с базами ЗАГС нужна для 
того, чтобы штрафы не при-
ходили на адрес умершего 
человека, — говорит Сергей 
Канаев, председатель Фе-
дерации автовладельцев 
России. — Если камера вы-
числит оформленный на него 
автомобиль, это станет сиг-
налом для специалистов ГКУ 
«ЦОДД» или ГИБДД о том, что 
необходимо уточнить, кто, 
собственно говоря, в данный 
момент находится за рулем 
транспортного средства».
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Тем временем, как во вторник 
сообщил «МК» председатель Ко-
миссии по безопасности Обще-
ственной палаты РФ Антон Цвет-

ков, Общественная наблюдательная комиссия 
(ОНК) Москвы которую он возглавляет, опираясь 
на показания свидетелей, начинает свое 
расследование.

Цветков рассказал, что по его просьбе 
Головинскую женскую колонию посетила пред-
седатель владимирской ОНК Ирина Китаева. Ей 
отказались пояснить, находится протеже экс-
министра обороны в колонии или нет. При этом, 
судя по всему, в колонии к приезду Китаевой 
основательно подготовились:

— Председатель региональной ОНК во 

время посещения карантинного блока (там 
первое время содержатся вновь прибывшие 
арестанты) заметила одну особенность. На 
кроватях там не было ни одной таблички с фа-
милиями арестантов, как это положено. А это 
более чем странно, — рассказал «МК» Антон 
Цветков.

По словам Цветкова, ситуация с Василье-
вой «вопиющая», и ОНК ничего не остается, как 
начать свое расследование:

— Такая ситуация во взаимоотношениях со 
ФСИН складывается впервые. На наш запрос о 
месте содержания Васильевой до сих пор так и 
не поступил ответ... Поэтому мы начинаем свое 
собственное расследование. Тем более у нас 
уже есть информация. Нам звонят сотрудники 

ФСИН и рассказывают любопытные детали от-
правки Васильевой в Головино. Нам, например, 
известно, что 23 июля она была этапирована 
на «КамАЗе» (автозаки на базе «КамАЗов» — 
распространенный вид транспорта в системе 
исполнения наказаний). Мы также знаем, кто 
при этом присутствовал, кому кто звонил... 
Просто мы не считаем нужным афишировать 
эти данные, — сказал «МК» Цветков.

Напомним, что ранее ГУ ФСИН РФ пояс-
нило «МК», что Васильева не хочет раскрывать 
место своей отсидки и воспользовалась воз-
можностью в течение нескольких дней дать 
знать о себе одному из своих родственников. 
Поэтому во ФСИН ограничились сухой конста-
тацией факта: «Васильева находится в одном из 
учреждений Федеральной службы исполнения 
наказаний». При этом там также пока отка-
зываются работать с общественными наблю-
дательными комиссиями, контролирующими 
работу системы. Они в отличие от журналистов 
обязаны знать, где сидит осужденная. Тем более 
в свете последних событий: на прошлой неделе 
женщину, похожую на Васильеву, видели рядом 
с банком на Патриарших прудах.

И кроме того, по заверениям юристов, 

Васильева не может находиться в колонии, так 
как приговор не вступил в законную силу. Ведь 
на 12 августа назначено рассмотрение апелля-
ционной жалобы остальных осужденных.

— Никаких оснований для этапирования Ва-
сильевой в колонию нет, несмотря на то что она 
отозвала свою жалобу. Согласно нормам УПК РФ 
приговор, в том числе в отношении Васильевой, 
вступит в законную силу после рассмотрения 
апелляционных жалоб фигурантов. Это устояв-
шаяся десятилетиями практика, — сказала «МК» 
правозащитник Оксана Михалкина, добавив, 
что дата вступления в силу приговора у всех 
осужденных в данном случае будет одна.

При этом, по словам Михалкиной, крайне 
странным выглядит поведение ФСИН.

— Поймите, что уже осужденное лицо не 
может вот так просто потеряться. Прессе Васи-
льеву могут не представлять. Но ОНК — просто 
обязаны. Молчание ФСИН говорит только об 
одном: Васильева не сидит. И, возможно, она 
уже не в России. Во всяком случае, если это 
окажется правдой, я не удивлюсь. Ведь еще 
во время процесса она своим поведением по-
казывала, что выше закона.

Дарья ФЕДОТОВА.

ВАСИЛЬЕВУ ЭТАПИРОВАЛИ 
В КОЛОНИЮ НА «КАМАЗЕ»

ПАРТИЙНЫЙ 
ГОЛОДОМОР
Власть «отъела» у оппозиции 
все возможные способы 
избираться
В единый день голосования, 13 сентя-
бря, пройдут выборы в заксобрания в 
11 регионах. В четырех из них — Ново-
сибирской, Костромской, Калужской и 
Магаданской областях за мандаты со-
бирались побороться оппозиционеры. 
Теоретические шансы на регистрацию 
остались только у Демократической 
коалиции на базе ПАРНАС в Костроме 
и у «Гражданской инициативы» экс-
министра экономики Андрея Нечаева 
в Магадане. Теоретические — потому 
что избирком еще не огласил результа-
ты проверки подписей за выдвижение 
списков кандидатов. 

Формально партийная конкуренция в Рос-
сии есть: 73 партии, зарегистрированные в 
Минюсте, имеют право участвовать в выборах, 
55 из них принимают участие в региональных 
кампаниях разного уровня, 39 — представили 
в избиркомы списки кандидатов на выборы в 
региональные ЗакСы. До регистрации списков 
доходят единицы. 

Ведь для этого нужно, чтобы в подписях, 
которые партии собирают в свою поддержку, 
было не больше 10% брака. Опыт на первом 
этапе избирательной кампании в регионах по-
казал, что основанием для признания подпи-
сей «недостоверными» и «недействительными» 
может быть что угодно. Подписи «Гражданской 
инициативы» в Калуге забраковали из-за того, 
что Андрей Нечаев в подписных листах значится 
как член партии, а не как ее председатель. В 
Новосибирске ПАРНАС отказали в регистрации 
из-за несоответствия данных на подписных 
листах базе УФМС, в которой значилась зна-
менитая «Дарья Тимурович» вместо «Дарьи 
Тимуровны». 

Отказывают в регистрации не только оп-
позиции. Например, в Новосибирске не зареги-
стрировали прокремлевскую «Родину», которая, 
по словам главы избирательного штаба ПАРНАС 
Леонида Волкова, сдала «вполне приличные 
подписи». При этом до выборов допустили 
«Гражданскую платформу», которая якобы со-
брала 12 тысяч подписей за два дня. 

Если на региональных выборах партии от-
секают от выборов на этапе проверки подписей, 
то на федеральных фильтр может сработать 

еще до старта кампаний — не многие решатся 
на затратное предприятие. 

Для регистрации списка большей части 
партий на выборах в Госдуму требуется 200 
тысяч автографов избирателей из 29 субъектов 
Федерации. Даже при цене одной подписи в 150 
рублей (траты на работу сборщиков) — это до-
полнительные расходы размером в 30 миллионов 
рублей, плюс аренда помещений, плюс оплата 
юристов, графологов и так далее. Во-первых, 
смысл тратить такие деньги, если велика веро-
ятность, что впоследствии подписи все равно 
забракуют? А во-вторых, где их взять? 

При этом если для регистрации списка 
на региональной избирательной кампании 
подписи нужно собирать всем партиям, кро-
ме парламентских и «Яблока», то устройство 
федеральных выборов предполагает «бонус» 
для партий, имеющих представителей хотя бы 
в одном региональном Заксобрании. Таких пар-
тий сейчас 14, среди них — благодаря мандату, 
полученному Борисом Немцовым в Ярославле, 
— и ПАРНАС. Эта партия, если не принимать 
во внимание призрачную возможность полу-
чения мандата «Гражданской инициативой» в 

Магадане, остается единственной структурой, 
которая может помочь оппозиции участвовать в 
выборах в Госдуму без сбора подписей.

Прокремлевские «Фонд развития граж-
данского общества» и ИСЭПИ не раз выступали 
за то, чтобы повысить количество мандатов в 
регионах, необходимых для участия в думских 
выборах: мол, одного мандата недостаточно, 
чтобы доказать: партия не спойлерская. При-
том, с какой частотой меняются правила игры в 
российской политике (чего стоит только перенос 
выборов в Госдуму), желание Демократической 
коалиции на базе ПАРНАС бороться за дополни-
тельные места в региональных ЗакСах в каче-
стве страховки выглядит весьма логичным. 

И, судя по последним событиям, это жела-
ние вряд ли будет воплощено в жизнь. В Мага-
дане и Новосибирске Демкоалиции отказано в 
регистрации, в Калуге оппозиционеры приняли 
решение не сдавать подписи из-за обнаружив-
шегося брака.

В Костроме заседание рабочей группы по 
проверке подписей должно пройти до 9 августа. 
Рассмотрение жалобы, которую Новосибирский 
штаб подал в ЦИК, перенесено на два дня так, 
что в случае ее неудовлетворения обратиться 
в суд парнасовцы не смогут: истекают возмож-
ные сроки. 

Конечно, избирком не отказывал в реги-
страции кандидатам от Демкоалиции по одно-
мандатным округам — Егору Савину в Ново-
сибирске, Игорю Кузнику и Михаилу Сазонову 
— в Калуге. Но даже в случае если они получат 
места в региональных ЗакСах — на возможность 
участия в федеральной кампании без сбора 
подписей это не повлияет никак. Закон требует, 
чтобы в региональных парламентах были депу-
таты, избранные именно по спискам. 

Похоже, что голодовка, которую пред-
ставители новосибирской Демкоалиции дер-
жат уже неделю, остается единственным ле-
гальным способом борьбы за политическую 
конкуренцию... 

Валерия МАРКОВА. 

ДОЛЛАР 
ПОДНИМЕТ В ЦЕНЕ 
СМАРТФОНЫ  
И НОУТБУКИ
Уже к сентябрю стоимость 
электроники может 
подорожать на 30%
Валютный рынок лихорадит. Доллар 
и евро дорожают день ото дня. Вот и 4 
августа не стало исключением: «аме-
риканец» и «европеец» прибавили в 
цене более чем по 40 копеек. Доллар 
вплотную приблизился к отметке в 63 
рубля, евро — в 70 рублей. Вслед за 
валютой дорожают импортные товары, 
занимающие в корзине среднестати-
стического потребителя нашей страны 
до 40%. Ритейлеры, как выяснил «МК», 
уже готовы пересмотреть прейскурант 
в сторону увеличения. В первую оче-
редь будут расти ценники на бытовую 
технику, компьютеры, смартфоны и 
прочие гаджеты. Учитывая, что с сере-
дины мая курс доллара, а именно в нем 
рассчитано большинство контрактов 
отечественных продавцов с зарубеж-
ными партнерами, вырос почти на 
30%, аналогичное подорожание ждет 
и наиболее популярную импортную 
электронику.

Россияне становятся все менее расточи-
тельны и начинают экономить практически на 
всем. Причем это касается как продуктовой 
линейки, так и, что называется, различных из-
лишеств — товаров, которые приобретают-
ся скорее из прихоти, нежели из-за реальной 
потребности.

Маркетинговые исследования показывают, 
что в I полугодии продажи, например, бытовой 
техники сократились более чем на 35%. Это не 
странно. Людям попросту не хватает на нее 
денег. Только в июне реальные доходы наших 
сограждан снизились на 3,5%, а реальные зар-
платы — на 7,2%. Согласно опросу аналитиков 
Института социальной экономики и исследо-
вательской группы W-City Community Research, 
проведенному среди жителей крупных мега-
полисов, за последний год, с момента введе-
ния против России западных санкций, уровень 
жизни наиболее активных в экономическом 
плане россиян снизился на 25%. Численность 

населения с доходами ниже прожиточного ми-
нимума во II квартале составила 23 млн человек. 
В целом уровень бедности вырос с 13,8% в про-
шлом году до 15,9% в нынешнем. Фактически 
за чертой бедности находится каждый пятый 
трудоспособный россиянин.

Вообще прослойка, которая была сфор-
мирована в России в «тучные» 2000-е годы, 
называемая «средним классом», рушится на 
глазах. За последние полгода бывшим его пред-
ставителям пришлось достать из загашников и 
потратить до $10 млрд.

Дальше, судя по всему, будет только хуже. 
По мнению коммерческого директора крупной 
государственной компании, сейчас покупа-
тельная способность населения находится на 
невысоком уровне. Люди в первую очередь об-
ращают внимание на товары средней ценовой 
категории, растет спрос в интернет-магазинах, 
а традиционный ритейл несет убытки. Потреби-
тели стали более избирательны: стали внима-
тельнее к цене товара и его характеристикам, 
отказались от брендовых изделий. «Если рубль 
останется на нынешнем уровне, то подорожание 
коснется всех сегментов. Спрос на импортные 
товары средней категории упадет», — полагает 
эксперт.

А вот цена на них, напротив, вырастет. Как 
рассказал представитель крупной зарубежной 
компании — производителя электроники, они 
уже готовы пересмотреть свою ценовую по-
литику и привести прейскурант в соответствие 
с валютными курсами. Причем скачка стоит 
ожидать уже к сентябрю.

«Большая часть техники в Россию прихо-
дит по контрактам, рассчитанным в долларах. 
Дистрибьютор поставляет товар в магазины 
по курсу на день продажи. Пока распродается 
электроника и бытовая техника со складов, ис-
ходя из цены примерно в 55 рублей за доллар. К 
осени ситуация изменится коренным образом. 

Накопленные товары по старым ценам будут 
распроданы. Новые партии будут торговаться 
по нынешнему курсу. Нетрудно подсчитать, на-
сколько вырастут ценники: доллар с мая подо-
рожал на 30% — и импортные товары медленно, 
но верно движутся к тому же показателю», — 
рассуждает собеседник «МК».

Менеджер еще одной крупной торговой 
сети заявил, что повышение цен на бытовую 
технику — холодильники, пылесосы, телеви-
зоры, стиральные машины — может составить 
даже до 40%: «Нужно понимать, что вслед за 
долларом и инфляцией растет и арендная плата. 
При таких темпах различные акции и дисконтные 
распродажи, когда ритейлеры делают ставку 
на «число, а не на умение», уже не проходят. 
Такие маркетинговые ходы уходят в прошлое. 
Цены будут расти, а рост цен, как известно, это 
билет в один конец».

Так какие же будут цены? В настоящее вре-
мя средняя цена наиболее доступного импорт-
ного холодильника составляет 31 тыс. рублей. 
Прибавляем 30–40%, получаем, соответствен-
но, 40–43 тыс. Стиральную машину еще можно 
купить за 26 тыс. Кто не успел — торопитесь. 
Скоро будет 34–36 тыс. Относительно недорогой 
пылесос стоит 14 тыс. Калькулируем на рост 
курса доллара — готовь 18–20 тыс. Телевизор 
диагональю 122 сантиметра (для поклонников 
голубого экрана) стоит 38 тыс. В сентябре его 
цена обещает подскочить до 50–53 тыс. Ценник 
на один из популярных среди россиян смартфо-
нов — 12 тыс. Ритейлеры уже готовы его поднять 
до 15–17 тыс. И так далее.

Что же остается в такой ситуации? Отка-
заться от импортных товаров? Но отечественных 
аналогов не так много. Обойтись без телевизора, 
утюга или стиральной машины сейчас практи-
чески невозможно. Остается только копить, 
экономя на всем остальном.

Николай МАКЕЕВ.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Сотни жителей Буэнос-Айреса собрались на набережной престижного района  
Пуэрто-Мадеро, чтобы посмотреть на представителя семейства китовых, слу-

чайно оказавшегося в городе. Властям не удалось установить, о каком именно животном 
идет речь, однако горожане отмечают, что это первый на их памяти случай, когда морские 
млекопитающие «теряются» и заплывают в залив Ла-Плата, на берегу которого расположен 
Пуэрто-Мадеро. Специалисты по океанической фауне отметили, в свою очередь, что живот-
ное должно быть как можно скорее возвращено в океан.

КАДР

Пресс-служба Миноборо-
ны Украины сообщила о 
награждении президентом 
страны Петром Порошенко 
старшего лейтенанта ВСУ 
Марьяна Рака, который 
обвиняется в смертельном 
ДТП в Константиновке.
Рак был отмечен госу-
дарственной наградой за 
«самоотверженную службу 

и защиту независимости и 
территориальной целост-
ности Украины». Офицер 
был старшим колонны, в кото-
рой двигалась боевая маши-
на, совершившая смертель-
ное ДТП в Константиновке. 
Однако еще до этого ужасного 
события он мужественно вы-
полнял боевое 
задание в районе 

Славянска, Красного Лимана 
и в Луганском аэропорту, за-
являют в пресс-службе ведом-
ства, отмечая, что технически 
награжденный офицер все 
еще не преступник, так как в 
стране действует презумпция 
невиновности, а суд еще не 
принял своего решения.

В Таганском районном суде 
4 августа прошли предвари-
тельные слушания по делу о 
руферах, которые в августе 
прошлого года залезли 
на сталинскую высотку на 
Котельнической набереж-
ной. Напомним, экстремалы 
покрасили часть золотистой 
звезды в голубой цвет, а на 
шпиль водрузили украин-
ский флаг. Под суд попали 
пятеро молодых людей — Анна 
Лепешкина, Евгения Корот-
кова, Александр Погребов, 
Владимир Подрезов и Алексей 
Широкожухов. Все они с лета 
прошлого года находятся под 

арестом — Подрезов в СИЗО, 
остальные дома. Главный же 
обвиняемый — Павел Ушевцев 
(среди руферов известен как 
Григорий Mustang), являющий-
ся, по данным следствия, граж-
данином Украины,  арестован 
заочно и объявлен в розыск. 
Следствие считает, что все 
шестеро совершили осквер-
нение здания по мотивам поли-
тической ненависти (ч. 2 ст. 214 
и ч. 2 ст. 213 УК РФ). Однако 
«парашютисты» утверждают, 
что с Подрезовым не знакомы, 
это подтверждает 
и детализация 
звонков.

Адвокат Широкожухова Олег 
Сидорин пояснил, что в деле, 
например, имеются рас-
печатки переговоров и СМС, 
полученные правоохраните-
лями без разрешения суда. 
«Мы даже не знаем, от чего 
их защищать, отсутствует 
конкретика обвинения. Одни 
политические формулировки», 
— заявила корреспонденту 
«МК» адвокат Погребова 
Ольга Лукманова. Однако суд 
отказался возвращать дело в 
прокуратуру. 

Голландские цветы перед 
ввозом в Россию будут 
проверять в лабораториях 
Россельхознадзора. Такая 
процедура вводится с 10 
августа и будет направлена 
на «защиту России от <...> 
распространения карантин-
ных объектов и сохранения 
фитосанитарного благо-
получия». Напомним, что 
Россельхознадзор пригрозил 
запретить ввоз в Россию 
цветов из Нидерландов, доля 
которых на отечественном 

цветочном рынке составляет 
около 50%, еще в апреле. 
Как утверждали чиновники, 
их перестало «удовлетво-
рять качество голландской 
растительной продукции». В 
растениях находили опасный 
западный (калифорнийский) 
цветочный трипс и дру-
гие вредоносные вирусы. 
Кроме того, возросло число 
поддельных реэкспортных 
сертификатов на раститель-
ную продукцию из стран 
ЕС. Россельхознадзор 

рекомендовал странам ЕС 
приостановить сертифика-
цию голландских цветов, 
поставляемых в Россию. Если 
этого не произойдет, импорт 
цветов из Нидерландов будет 
прекращен. С прилавков 
также исчезнут сортируемые 
в Голландии цветы из Кении и 
Эквадора. Если действитель-
но введут запрет на цветы из 
Европы, возникнет дефицит 
— и цены взлетят на 50–70%.

Cохранить записи с го-
родских камер видеонаблю-
дения для использования в 
дальнейшем расследова-
нии москвичи чаще всего 
просят из-за ДТП или ван-
дализма. По действующим 
правилам записи с устройств 
хранятся 5 дней, однако из-
за обращений граждан этот 
срок может быть продлен до 

30 дней. Всего за первое по-
лугодие нынешнего года на 
«горячую линию» системы го-
родского видеонаблюдения 
правительства Москвы посту-
пила 11 751 такая заявка. При 
этом 53% звонков поступает от 
правоохранительных органов, 
43% — от граждан и 4% — от 
представителей органов ис-
полнительной власти. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ФЕМИДА

САНКЦИИ

СТАТИСТИКА

ОфицерА, ОБвиненнОгО в СмертельнОм ДтП  
в КОнСтАнтинОвКе, нАгрАДили

рУферОв, ПОКрАСивШиХ ЗвеЗДУ нА СтАлинСКОЙ вЫСОтКе,  
нАЧАли СУДить БеЗ глАвАрЯ

гОллАнДСКим тЮльПАнАм УСтрОЯт феЙС-КОнтрОль

УЧАСтниКи ДтП ОБЪЯвили ОХОтУ нА ЗАПиСи 
С КАмер нАБлЮДениЯ

такую цифру озвучил в 
ходе пресс-конференции 
в Москве национальный 
секретарь Итальянской 
конфедерации сельскохо-
зяйственных производите-
лей Дино Сканавино. По его 
словам, речь идет о «стои-
мости уменьшения объема 
итальянского экспорта в Рос-
сию». «Это та часть экспорта, 
которая касается именно сель-
скохозяйственной продукции», 

— отметил он. Сам Сканавино 
выступает за снятие как ев-
ропейских санкций с России, 
так и российского эмбарго: 
«Введение эмбарго добавило 
дополнительные сложности, 
увеличило негативный эффект 
в условиях перепроизводства 
в период кризиса…»
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ВАЖНОВАЖНО

Италия — не 
единственная 
страна, остро 
переживающая 

последствия санкций против 
России и ответных мер 
Москвы, уверены аналитики 
Австрийского института 
экономических исследований 
(WIFO). Они создали 
математическую модель, 
вычисляющую ущерб, 
наносимый экономике 
европейских стран взаимны-
ми ограничениями. Согласно 
полученным данным, более 
всего в текущем году может 
пострадать Германия, 
которая рискует потерять в 
общей сложности почти 30 
млрд евро и полмиллиона 
рабочих мест.

ЦИФРА

потеряла италия 
из-за российского 
продуктового эмбарго1,2 млрД еврО

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ И ФОТО   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Россия

Испания

Франция

Великобритания

€ 11,1 млрд
162 000 

рабочих мест

€ 9 млрд
141 000 

рабочих мест

€ 9 млрд
141 000 

рабочих мест

€ 8,5 млрд
206 000 

рабочих мест

По данным 
Австрийского 
института 
экономических 
исследований.

Германия
€ 29,9 млрд

500 000 
рабочих мест

Италия
€ 16,3 млрд

300 000 
рабочих 

мест

ОжиДАемЫе ПОтери еврОПеЙСКиХ 
СтрАн От АнтирОССиЙСКиХ 
САнКциЙ в 2015 гОДУ
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Другие виды правонарушений

«ПОВОДЫ» ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ 
ЗАПИСЕЙ С ГОРОДСКИХ КАМЕР
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Доллар с мая подорожал на 30%, 
и импортные товары медленно, 
но верно движутся к тому же 
показателю. ДЕПРЕССИЯ ШАГАЕТ  

ПО РОССИИ 
c 1-й стр.

— Рост цен традиционно является 
самой упоминаемой проблемой 
при опросах, — утверждает экс-
перт. — Озабоченность этим всег-

да существовала независимо от того, стабильны 
они или нет. В периоды, когда цены не поднима-
лись, респондентов тревожило ожидание их 
роста. Но любопытно, что в периоды резкого 
скачка цен — в августе 1998, 2008 и 2014 годов — 
социологи фиксировали не острое недовольство 
происходящим, а только нагнетание страхов, что 
еще хуже. Когда цены стабилизировались — 
страхи возвращались к средним показателям, а 
недовольства так и не появлялось. 

— Как, согласно опросам, россия-
не привыкли бороться с подорожаниями: 
только экономией или с использованием 
протестов?

— Мы внимательно изучаем протестную 
активность, и до сих пор ее динамика никак не 
совпадала с ростом цен. В России это два раз-
ных, совершенно несогласованных процесса. 
Падение уровня жизни до сих пор не приводило 
к росту протестов за исключением отдельных 
моногородов.

Среди наших граждан есть группа, которая 
готова протестовать всегда, она увеличивается, 
когда появляется политический предлог, но с 
желудком это никак не связано. 

Прошлой осенью 70% опрошенных говорили, 
что отреагируют на рост цен так: будут меньше 
тратить на покупки, откажутся от курортного 
отдыха. Еще 20%, более состоятельные, пла-
нировали увеличить расходы на покупки, что-
бы не потерять деньги из-за обесценивания. 
Устраивать акции планировали считаные единицы 
респондентов.

— Большинству россиян проще пересмо-
треть свой режим питания, сократить потре-
бление, чем выходить на улицу, — соглашается 
с социологом в разговоре с «МК» гендиректор 
Центра политической информации Алексей Му-
хин. — Тем более что ценовые вспышки не бывают 
долгими. Они очень быстро нивелируются раз-
говором правительства с ритейлерами. Понятно, 
что сейчас люди в отпусках, продажи временно 
упали, и ритейлеры боятся уйти в минус. Поэтому 
и решили надуть цены, чтобы избежать рисков и 
поднакопить жирку. Но я полагаю, что к середине 
— концу августа им жестко скажут: хватит.

— Как поведет себя население, если 
власть вдруг этого не сделает и цены про-
должат расти?

— Люди перестанут покупать дорогие то-
вары, и продавцы все равно будут вынуждены 
вернуть цены на доступный уровень. Как это 
происходило в 90-е. Даже в это тяжелое время 
голодных бунтов у нас не было. Это не в нашей 
культуре.

— Людей в обозримом будущем будет 
сдерживать от протеста вовсе не равнодушие 
к ценам и своему желудку, — полагает генди-
ректор Центра политических технологий Игорь 
Бунин. — Главная причина — сохранившееся до 
сих пор ощущение общности с государством, 
возникшее после присоединения Крыма. Стране-
победительнице можно многое простить.

Вторая причина вытекает из первой. После 
событий прошлого года люди недовольные, вы-
ходящие с протестом на улицу, стали восприни-
маться как враги, шпионы, «пятая колонна». Есть, 
конечно, и страх, что полиция применит против 
манифестантов силу, и память о том, что про-
шлые массовые акции никакого результата не 
дали. Добавим к этому, что у нас нет ни одной 
партии и общественной организации, которые 
могли бы возглавить протест: власть их очень 
сильно зажала.

Поэтому, как бы цены ни кусались, люди не 
пойдут на Болотную, но это вовсе не означает, что 
уровень жизни не отражается на их настроении. 
Есть такой индикатор — индекс эмоционального 
фона. По данным ВЦИОМ, в марте он показывал, 
что 63% москвичей не ощущают недовольства 
своей жизнью, а сейчас таких уже 47%, в среднем 
по России — всего 45%. То есть более половины 
россиян чувствуют себя несчастными. Эмоцио-
нальный фон резко ухудшается, это говорит об 
очень серьезной депрессии в обществе. Вместо 
того чтобы бороться за свой уровень жизни, граж-
дане впадают в оцепенение. В краткосрочной 
перспективе для власти это неплохо. 

— То есть сейчас у нас общество такое, 
что его можно спокойно морить голодом, 
сдачи оно не даст?

— Сейчас оно такое. Но власти нужно пом-
нить, что депрессия может в любой момент перей-
ти в маниакальное состояние. 

Михаил ЗУБОВ.
ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте 
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Объявившие голодовку  
парнасовцы чувствуют себя хорошо, 
давление в норме.

Активисты раздают листовки 
с информацией о голодовке 
сторонникам Демкоалиции и 
вывешивают на агитационных кубах.



«ПОЛОСАТЫЙ» 
УРОВЕНЬ 
ОПАСНОСТИ
c 1-й стр.

Официальных арбузных развалов, 
коих должно быть несколько сотен, 
пока мало — едва ли 50. Стоимость 
арбузов на развалах должна быть 

в среднем 20 рублей за кило и не превышать 
тридцатки. Однако, посетив разные арбузные 
точки, мы убедились в том, что цены колеблются 
от 15 до 900 рублей за кг. 

Самый дешевый арбуз (с учетом скидки он 
стоил 15,90 за кг) мы нашли в сетевом супер-
маркете экономкласса. Однако испытание на 
нитраты он с треском провалил — ПДК (60 мг на 
кг) была превышена на 33 пункта. Прибор выдал 
вердикт: «опасная концентрация».

Следующую закупку мы осуществили в до-
рогом супермаркете известной сети. Здесь без 
зазрения совести арбузы продают нарезанными 
на половинки, что, кстати, санитарными нормами 
запрещено. Мы приобрели продукцию Красно-
дарского края — половинку красного арбуза 
по цене 28 рублей за килограмм и половинку 
желтого за 92 рубля/кг. Долго смотрели на кро-
хотную половинку тайского арбуза размером с 
маленькую дыню. Однако ценник в 888 рублей 
нас несколько смутил.

Итак, красная половинка оказалась небезо-
пасной для употребления — 88 мг нитратов на кг, 
что прибор назвал «значительным превышением 
нормы». А вот желтый арбуз оказался практически 
чистым — нитратов в нем было всего 10 мг на кг. 
А по вкусу эта ягода не уступала своим красным 
собратьям. 

Самыми высокими цены на арбузы (если не 
считать, конечно, тайской экзотики) оказались 
даже не в дорогущей сети супермаркетов, а на 
Ленинградском рынке. За астраханские арбузы 
здесь просили по 30–40 рублей за кило, за да-
гестанские — 50 рублей, за узбекские — по 70 
рублей, за иранские — все 100 рублей/кг. Еще, 
если верить продавцам, здесь были полосатые 
ягоды из Волгограда, Турции, Азербайджана и 
даже Ирана–Азербайджана одновременно. По 
виду, впрочем, на всех лотках арбузы выглядели 
совершенно одинаково. Однако продавцы охотно 
предлагали вырезать арбуз на пробу (что опять-
таки категорически запрещено саннормами).

Когда в одном месте мы нашли арбузы якобы 
из Ирана по 50 рублей/кило и решили исследовать 
заморскую ягоду, продавцы дико испугались на-
шего фотографа и вызвали охрану. «Все, никаких 
арбузов из Ирана у нас больше нет! Все арбузы 

из Астрахани! И продавать я вам ничего не буду!» 
— закричал нам продавец. В итоге мы купили на 
другом лотке как бы астраханский арбуз за 30 
рублей за килограмм. Содержание нитратов в нем 
оказалось самым высоким — 113 мг на кг. Есть 
такую ягоду, как сообщил прибор, опасно. 

Чем это чревато, мы спросили у известного 
доктора, члена Института функциональной ме-
дицины (IFM, США) Михаила Гаврилова:

— Арбуз с нитратами имеет характерные 
особенности — более крупный размер, при про-
стукивании звук напоминает стук по резино-
вому мячу, на разрезе мякоть блестящая, цвет 
интенсивно красный с фиолетовым оттенком, 

имеются прожилки желтого цвета. Если кусочек 
такой мякоти положить в кипяченую воду, вода 
окрасится в розовый цвет (народный способ 
определения нитратов).

Считается, что арбузы обладают массой 
полезных свойств — обладают мочегонным 
эффектом, как говорят в народе, «промывают» 
почки, низкокалорийны (24 ккал на 100 г), а зна-
чит, способствуют снижению веса и являются 
хорошей альтернативой сладостям. И это дей-
ствительно так. Но при одном условии — если 
арбуз не перекормлен нитратами. Уникальные 
свойства жидкости, содержащейся в арбузе, дей-
ствительно помогают выводу лишней жидкости, 
появляющейся в результате расщепления жира. 
Кстати, был описан один случай, когда ученые 
захотели сделать таблетки из высушенного ар-
буза для мочегонного эффекта. Было высушено 
16 тонн свежих качественных арбузов, но поро-
шок эффектом не обладал. Однако если арбуз 
нитратный, то связанная жидкость его мякоти 
уже не является такой полезной. При снижении 
веса это особенно опасно — организм и так 
«достает» из жировых «депо» годами там храня-
щиеся токсины, печень изо всех сил их пытается 
переработать, а мы еще подсыпаем нитратов... 
Нитраты в организме превращаются в нитриты 
под воздействием микрофлоры кишечника, а 
нитриты гораздо опаснее нитратов! Нитриты 
более токсичны, а при постоянном попадании 
в организм ведут к развитию онкологических 
заболеваний. Попадая в кровь, нитриты могут 
стать причиной повышения концентрации в 
крови метгемоглобина (у здорового человека 
в крови не больше 1% этого вида гемоглобина). 
В состав метгемоглобина входит трехвалентное 
железо, поэтому он не может транспортировать 
кислород. Это может стать причиной гипоксии 
— кислородного голодания. Так что любителям 
арбузной диеты нужно обязательно запастись 
нитратометром. Часто промышленно выращен-
ные арбузы содержат количество нитратов, в два 
раза превышающее нормы. Можно пойти другим 
путем — параллельно с употреблением арбузов 
употреблять продукты, содержащие большие 
дозы витамина С, который снижает вредное 
действие нитратов и нитритов. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Россельхознадзор долго 
разбирался, что же он нашел 
в фарше из крупного сетевого 
магазина
Мясной фарш, который готовят в торго-
вой сети «Ашан», стал причиной скан-
дала. Выяснилось, что повара, стряпая 
полуфабрикаты на продажу, мешают в 
кучу говяжье, свиное и куриное мясо. 
Россельхознадзор, проводивший 
лабораторную проверку и выявивший 
эти нарушения, обмолвился даже, что в 
свиной фарш попала... конина. Однако 
вслед за этим сообщением последовал 
пресс-релиз с детальной поправкой: ко-
нину заменили на баранину. Так что это 
было, недоразумение или подтасовка? 
И была ли лошадь? Ответы на эти вопро-
сы пытался найти корреспондент «МК».

Поводом для переполоха стало сообщение 
Россельхознадзора о том, что молекулярно-
генетический анализ свиного фарша, изъятого 
сотрудниками ведомства при проверке сети, 
помимо ДНК свиньи выявил ДНК лошади, ДНК 
курицы и ДНК крупного рогатого скота.

Однако когда мы позвонили виновникам 
всей этой истории, санитарный врач одного из 
четырех магазинов сети, где выявили нарушения, 

многозначительно посоветовала нам еще раз 
заглянуть на сайт Россельхознадзора. Мол, 
смотрите обновления. С чего вы взяли, что в 
свином фарше содержится ДНК лошади? Речь 
идет об овце...

Так и есть. В обновленном релизе значилось: 
«По результатам исследований из 17 отобранных 
образцов в 15 установлено, что сырьевой состав, 
указанный на маркировочных этикетках ООО 
«АШАН», не соответствует фактическому составу 
и составляет 89% фальсифицированной про-
дукции. В фарше из мяса говядины обнаружена 
ДНК свинины, курицы, баранины, не указанных 
на маркировке, а в фарше из свинины, напротив, 
обнаружена ДНК говядины, курицы, баранины. 
В полуфабрикатах люля из говядины и баранины 
идентифицирована ДНК свинины, говядины и 
баранины. Данные исследований позволяют 
сделать вывод о фальсификации продукции 
путем замены одного вида мяса другим, менее 
ценным».

По сути, магазин ввел в заблуждение своих 
покупателей, указав в маркировке всего один вид 
мяса. Однако в Национальном фонде защиты 
потребителей ничего криминального в этом не 
видят, потому что один вид мяса нельзя назвать 
более ценным, чем другой, — у каждого свои 
достоинства. «Если в свиной фарш и добавили 
конину, — прокомментировал ситуацию академик 
РАЕН Александр Калинин, — то никаким законом 
это не возбраняется, если при этом фарш на-
звали бы соответствующим образом, не вводя 

потребителя в заблуждение. Когда маркировка 
не соответствует содержимому — это прямое 
нарушение Закона о защите прав потребителей. 
С точки зрения же гастрономической такой про-
дукт нельзя назвать некачественным: в конце 
концов свинина жирная, а конина диетическая — 
получается неплохая комбинация». 

Теоретически фарш могли назвать по пре-
обладающему в нем компоненту — «говяжьим» и 
«свиным». Но при этом перечислить в его составе 
виды другого мяса нужно было обязательно. 
В «Ашане» же этого не сделали. Кстати, Рос-
сельхознадзор скоро подготовит результаты 
бактериологического исследования фаршей. 
Тогда станет понятно, одни только права граждан 
он ущемлял своей маркировкой или грозил еще 
здоровью покупателей. Кстати, в Национальном 
фонде защиты потребителей почти готов ответ 
на этот вопрос. Некоторое время назад там про-
вели исследование, проверив на обсемененность 
бактериями охлажденные полуфабрикаты из 
шести сетевых торговых точек. Каково же было 
удивление экспертов, когда они убедились, что 
83% такой продукции действительно заражено 
всевозможными «палочками»!

Что же касается моральной стороны дела, то 
столичные мусульмане без претензий отнеслись 
к информации о наличии свинины в говядине. 
«Ни один мусульманин не будет брать мясо, не 
убедившись, что на упаковке стоит эмблема 
«халяль», — сказали нам в Московском муфтияте, 
дав понять, что московские мусульмане даже 
не посмотрят в сторону таких продуктов. Ну а 
возражать против конины стали бы разве что 
те, для кого слово «лошадь» не ассоциируется 
с гастрономией.

Светлана ОСИПОВА.

Лет 5 назад открываю несуществующий 
ныне журнал «Итоги» и читаю гневный памфлет 
против скульптора Зураба Церетели без какого-
либо информационного повода. Думаю: зачем 
это? Звоню автору:

— Андрюха, ты чего?
— Да понимаешь, — разъясняет он мне, 

причмокивая языком. — Лето. Писать не о чем. 
Событий ноль. Потому об эту пору нам при-
ходится выдумывать их самим. И мы ругаем 
известных медиаперсон…

И вот за окном снова лето. Я уже камлал 
о том, что жду от СМИ непредсказуемости. И 
она меня настигла. Потому буду говорить прямо 
противоположное.

Недавно включаю телевизор и попадаю 
на канал «Россия-24». На программу новостей. 
И глазам не верю. Диктор оповещает меня о 
сенсации: на сайте Госархива разъяснили, что 
подвига 28 панфиловцев не было. А потому надо 
переписывать учебники и сносить памятники. 
Доподлинные его слова! И это в новостях на 
федеральном канале…

Вот такая непредсказуемость нам не нужна. 
Кабы это несли по каналу «Дождь» или по «Эху 
Москвы» — да за ради бога! Им положено. Им за 
это надо медали давать. За компрометацию на-
ших элитариев. А тут — зачем нарушать законы 
жанра? Бульварная пресса обязана раздувать 
скандалы, дабы поднимать свой ниспадающий 
рейтинг. А федеральным каналам государство 
платит деньги за взвешенный объективистский 
подход, им непроверенные слухи ни к чему. А 
если к чему, то потом должно следовать обя-
зательное разоблачение оных.

Даже я, человек не особо в теме и не же-
лающий сейчас лезть в Википедию (пять смай-
ликов), знаю, что никакого секрета и сенсации 
здесь нет. За последний год только по ти-ви я 
видел пару телепередач на тему панфиловцев. 
Да, их было не 28, а 280. Точнее, их до сих пор 
не сосчитали. Да, подбили они не 1,5 миллиона 
танков, а 150. Да, не все из них погибли. Ну и 
хорошо! Но бой у разъезда Дубосеково был. 
Дивизия Панфилова была. Москву, как мы до-
гадываемся, отстояли.

А то, что журналисты в полевых условиях 
описали это в символическо-концентрированном 
виде, так и сейчас все СМИ отбирают информа-
цию согласно редакционной политике. Иначе 
их заменили бы веб-камерами. Еще Тригорин 
в пьесе А.П.Чехова «Чайка» объяснял менее 
опытному коллеге, что можно описать лунную 
ночь на болоте вблизи помещичьей усадьбы 
с помощью 5000 знаков, а можно упомянуть 
лишь поблескивающий в топи осколок рюмки.

И народный фильм «28 панфиловцев», про-
тив которого воюет директор Госархива, это 
никак не компрометирует. Вы не поверите, но 
спартанцев тоже было не триста, а триста трид-
цать пять. И что с того? А прототипы фильма «9 
рота», наоборот, вовсе не все бессмысленно 
погибли, оттого что их забыло командование, 
но выполнили поставленную им боевую задачу 
с минимальными потерями.

Всю прочую антисоветскую мифологию 
мы тоже давно выучили назубок.

«Пакт Молотова–Риббентропа» не свиде-
тельствует о том, что Сталин развязал Вторую 

мировую войну наравне с Гитлером, потому как 
подобные договоры у Германии были со всеми 
ведущими державами. 

Рядовой солдат победил в войне не вопре-
ки руководящей и направляющей роли КПСС. В 
любой войне побеждают хорошее управление, 
вооружение и снабжение. Даже в 1812 году 
победили именно они, а не «генерал Мороз» с 
«дубиной народной войны».

Врага не завалили трупами. Боевые и воен-
ные потери соизмеримы. А то, что жертвы мир-
ного советского населения несказанно больше, 
чем у немцев, так что? Надо срочно изобрести 
машину времени и приказать нашей армии 
сравнять счет? Нет, не надо! Только в Бело-
руссии было уничтожено более 9000 деревень, 
российские до сих пор не посчитаны.

Александр Матросов совершил свой под-
виг не 23 февраля, а несколькими днями позже. 
Без комментариев. И таких было много. Гастелло 
тоже был не первым и не единственным, кто 
совершил воздушный таран. И тут комменти-
ровать нечего. 

Знамя Победы — тоже не единственное, 
их было много. Да, все старались установить 
свои флаги и флажки. Ну и молодцы!

Каков итог? Куда смотрит Константин Сё-
мин из программы «Агитпроп»? Или ему нельзя 
утюжить своих? Однажды на том же канале в 
культурных новостях я слышал про «неодно-
значное решение латвийских властей о запрете 
въезда Газманову, Кобзону и Валерии за слиш-
ком агрессивную поддержку присоединения 
Крыма». Это чего?

Колумнист газеты «Известия» назвал под-
виг панфиловцев «фуфлом» и «газетной уткой» 
военных лет. «Фуфло», если кто не знает, на 
блатной музыке — экскременты, «фуфломет» 
— сами догадайтесь кто. А «утка» имеет место 
быть, но это утка Госархива.

В общем, окститесь, писаки! Перестройка 
закончилась лет десять как. Или даже двадцать 
пять (сейчас лень считать). Поэтому: редактора 
новостей за непрофессионализм увольнять пока 
не будем, но влепить ему выговор по первое 
число надо. Чтоб впредь включал голову. А вот 
директора Госархива — с должности.

Чтобы на этот раз не голимая публицистика 
была, добавлю сантиментов. Художественно 
выпроставшись, звоню моей приятельнице 
Виолетте и пересказываю ей сюжет новостей 
с панфиловцами. А она в обмен — поразившую 
ее передачу Би-би-си. Вот так и работает цы-
ганское радио. Только долго пересказывает, и 
я ее перебиваю:

— То же самое значительно короче сказал 
Тригорин в пьесе Чехова…

Бумс! Связь прервалась.
Перезваниваю:
— Что-то отсоединилось. То же самое, 

только короче сказал…
И слышу в ответ:
— Когда меня не слушают и перебивают, я 

теряю интерес к разговору и вешаю трубку…
И снова — бумс!
Пока мы не созванивались. Взрослые уже 

дяди и тети.

ПЕРЕСТРОЙКА ЗАКОНЧИЛАСЬ
Редактора с ТВ надо уволить
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Откажется ли зампред 
Одесской ОГА от российского 
гражданства?
Президент Украины подписал Указ о 
предоставлении гражданства и вручил 
украинские паспорта российскому 
общественному деятелю Марии Гайдар 
и российскому журналисту, бывшему 
главному редактору Forbes–Украина 
Владимиру Федорину. Своим действи-
ем Петр Порошенко самолично нару-
шил основной закон страны — Консти-
туцию, в частности статью 4, а также 
Закон «О гражданстве» Украины. Они 
гласят, что на Украине запрещено двой-
ное гражданство. А следовательно, 
Гайдар придется выбирать: либо оста-
ваться с Украиной, либо возвращаться 
в РФ, либо ждать, когда власти Израиля 
примут решение о предоставлении ей 
гражданства, и эмигрировать туда.

Во время вручения паспортов глава укра-
инского государства пожелал новым гражданам 
Украины не терять связи с Россией: «Ваша не-
заангажированная позиция, мнение и инфор-
мация из Украины как альтернатива кремлев-
ской пропаганде очень важна для миллионов 
россиян».

Мария Гайдар и без рекомендации Петра 
Алексеевича не потеряет связь с РФ. На Родине 
как-никак имеется недешевая недвижимость — 
три квартиры. Помешать могут только законы 
Украины. Согласно им двойное гражданство 
иметь не положено. Что касается российского 
законодательства, то, если Гайдар, не отказав-
шись от гражданства РФ, не уведомит власти 
о новоприобретенном, ее ожидает уголовное 
наказание: штраф в размере годового дохода, 
400 часов обязательных работ, судимость.

Напомним, чтобы получить гражданство 
Украины, надобно владеть украинским языком, 
изучить Конституцию, историю страны, а также 
отказаться от другого гражданства. Однако, 
судя по распространенному видеоролику, Поро-
шенко, вручив Гайдар и Федорину заветные «си-
некожие книжицы», вовсе не случайно перешел 

на русский. Зампред Одесской ОГА, в отличие от 
своего босса Саакашвили, в государственном 
украинском «плавает», а документооборот в 
областных государственных администрациях-то 
сугубо украиноязычный!

Следующим шагом по легализации Марии 
Гайдар, по идее, станет регистрация ее в Одессе 
по конкретному адресу. «Прописавшись», она 
будет внесена в Государственный реестр изби-
рателей и, вполне вероятно, 25 октября сможет 
получить на своем избирательном участке (ве-
роятно, в Приморском районе Одессы) бюлле-
тени для голосования за кандидатов в депутаты 
Одесского областного, Одесского городского, 
Приморского районного советов, а также за 
претендента на пост мэра города-героя.

Получение украинского общеграждан-
ского паспорта открывает для Марии Гайдар 
возможность легального трудоустройства. 
Вносить деньги в налоговую декларацию или 
игнорировать ее — решать, разумеется, не со-
труднику «МК». 

В случае если Мария Егоровна изберет 
первый вариант, она ни в коем случае не про-
гадает. Ибо еще в 1995 году с одобрения Бориса 
Ельцина и Леонида Кучмы было подписано Со-
глашение об избегании двойного налогообло-
жения доходов и имущества и предотвращении 
уклонений от уплаты налогов.

С отчислением части заработка в Пенси-
онный фонд (то ли Украины, то ли России) вице-
губернатор, надеюсь, уже разобралась.

Эксперт «МК» считает, что предоставление 
Гайдар гражданства Украины — прямое нару-
шение Конституции.

Валерий Ванин, юрист-международник, 
член адвокатской палаты:

— В соответствии с российским законода-
тельством Мария Гайдар может иметь второе 
гражданство, в частности украинское. Платить 
налоги она будет в том месте, где она проживает 
больше половины финансового года. Налоги с 
российского имущества она будет платить на 
территории Российской Федерации. 

Что касается территории Украины… Прези-
дент Порошенко присвоил Гайдар гражданство 
в нарушение Конституции Украины. Однако 
обязанность не иметь второго гражданства 
теперь забота исключительно гражданки Украи-
ны Марии Гайдар. Получив украинское граж-
данство, чтобы не преследоваться по законам 
Украины, она обязана аннулировать заявление 
властям Израиля о получении израильского 
гражданства, а после принять решение по во-
просу российского гражданства.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Олег БАЗАК.

РОССИЮ ПРИГЛАСИЛИ 
ОБСУДИТЬ ДОКЛАД 
ПО «БОИНГУ»
Но замечания и данные наших 
экспертов могут и не учесть
Глава нидерландской комиссии по рас-
следованию гибели рейса МН17 вызвал в 
Голландию замглавы Росавиации Олега 
Сторчевого и его помощников, сообщил 
«МК» высокопоставленный источник. 
Встреча должна состояться в первой 
декаде августа. Там, судя по всему, 
при полном кворуме вместе с предста-
вителями разных стран будет рассма-
триваться финальный проект доклада 
по итогам расследования, который в 
нынешнем виде Россию, как известно, не 
устраивает.

Напомним, 29 июля Россия заблокировала 
в Совбезе ООН резолюцию о создании между-
народного трибунала по крушению малайзий-
ского «Боинга» в Донбассе, не согласившись с 
его проведением до тех пор, пока не завершено 
расследование. Одна из главных претензий, вы-
сказанных властями РФ к мировому сообществу, 
заключалась в том, что наших специалистов не 
допускают к процессу расследования.

Как известно, руководство расследованием 
возложено на нидерландский совет по безопас-
ности, который пишет как предварительный, так 
и окончательный вариант доклада, который будет 
опубликован в октябре. Странам, имеющим от-
ношение к расследованию, согласно правилам 
ИКАО, предоставили возможность ознакомиться 
с проектами докладов и внести необходимые 
коррективы. Странами, внесшими свой вклад 
в работу международной комиссии по рассле-
дованию катастрофы рейса MH17, в материалах 
голландской стороны были названы: Украина, 
Малайзия, Австралия, Россия, Великобритания, 
США, Германия, Франция, Италия и Индонезия. 
А также ИКАО — Международная организация 
гражданской авиации и Европейское агентство 
по безопасности полетов (EASA).

Группу российских представителей, состоя-
щую из специалистов Росавиации и Госкорпо-
рации по организации воздушного движения, в 
международной комиссии по расследованию воз-
главляет заместитель руководителя Росавиации 
Олег Сторчевой. Как известно, после знакомства 
с проектом доклада по катастрофе, представлен-
ным Голландией России, он заявил, что к этому 
документу больше вопросов, чем ответов.

И вот теперь, как нам сообщил источник, 
знакомый с ситуацией, руководитель комиссии 
Нидерландов, расследующей гибель «Боинга», вы-
звал представителей комиссии из всех стран, в том 
числе и российского в лице Олега Сторчевого.

По сведениям нашего источника, все данные 
российских специалистов, в частности материалы 
фирмы «Алмаз-Антей», Минобороны, Росавиации, 
эксперты которой участвовали в большом количе-
стве разбирательств причин авиапроисшествий и 
катастроф, были отправлены в Голландию. Однако 
источник «МК» так и не смог с уверенностью от-
ветить на вопрос, будут ли все они рассмотрены 
и учтены голландской стороной в материалах 
следствия.

Он также усомнился, что к рассмотрению там 
будут приняты материалы Следственного комите-
та РФ, касающиеся допроса свидетеля — Евгения 
Агапова, механика по авиационному вооружению 
1-й эскадрильи 299-й бригады тактической авиа-
ции ВВС Украины (в/ч А4465), который заявил, что 
к катастрофе малайзийского пассажирского лай-
нера был причастен Су-25, пилотируемый летчиком 
его части Волошиным.

На вопрос «почему» источник «МК» ответил: 
дело в том, что данные Следственного комитета — 
это уже часть юридического разбирательства, но 
для авиационного расследования Следственный 
комитет «не имеет своих авиационных и техниче-
ских специалистов, а потому не может представить 
каких-либо собственных аутентичных данных».

При этом наш источник заметил, что пока 
трудно судить точно об окончательных выводах 
доклада, так как он засекречен. Те сливы проекта 
этого документа, которые ранее фигурировали в 
прессе, не могут считаться достоверными. «Во 
всяком случае, — заявил источник «МК», — тот 
слив, на который ссылалось агентство Reuters 
недели три тому назад — и это мне известно от 
людей, которые знакомы с реальным текстом до-
клада, — ни в коей мере не соответствует действи-
тельности. Это либо случайная фальсификация, 
либо намеренное искажение тезисов доклада. И, 
в частности, той ее части, где якобы однозначно 
во всем обвиняется Россия».

Ольга БОЖЬЕВА.

Россия подала заявку  
на расширение границ в Арктике
Россия вновь подала заявку в ООН на 
расширение границ континентального 
шельфа в Арктике. Речь идет о при-
соединении хребта Ломоносова и других 
участков дна Северного Ледовитого 
океана, которые согласно российской 
заявке являются естественными компо-
нентами материковой окраины.

В 2001 году Россия уже подавала аналогич-
ную заявку — но тогда она была отклонена. Однако 
в последние годы нашей страной было проведе-
но немало исследований в Арктике, результаты 
которых теперь используются для обоснова-
ния российских претензий на расширение 
границ континентального шельфа. Цена 
вопроса — приращение исключитель-
ной экономической зоны на 1,2 млн 
квадратных километров в Северном 
Ледовитом океане.

«Частичная пересмотренная 
Заявка Российской Федерации 
на установление внешней 
границы континентального 
шельфа в Северном Ледо-
витом океане исходит из 
научного понимания, что 
составные части Комплек-
са Центрально-Арктических 
подводных поднятий, 
а именно хребет Ломоно-
сова, поднятие Менделее-
ва — Альфа и Чукотское 
поднятие и разделяющие 
их котловина Подводников 
и Чукотская котловина, име-
ют континентальную природу 
своего образования», — го-
ворится в российской заявке. 
Согласно Конвенции ООН по 
морскому праву 1982 года, госу-
дарства имеют право устанавли-
вать исключительную экономическую 
зону шириной 200 миль от береговой 
черты, а в случае продолжения шельфа 
за пределы этих границ страна может рас-
ширить свою границу до 350 миль. В российской 
заявке говорится, что перечисленные районы 

океанического дна являются естественными ком-
понентами материковой окраины, к которым «не 
применяется дистанционный лимит 350 морских 
миль от исходных линий».

— К этой заявке долго готовились, — ком-
ментирует «МК» научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады РАН Дарьяна МАКСИ-
МОВА. — Шансы на благоприятный исход есть. 
Заявка в дальнейшем будет рассматриваться 
комиссией ООН по границам континентального 
шельфа. Когда это будет, пока неизвестно, по-
скольку многое зависит и от других арктических 
стран, которые еще не все подали заявки. Будем 

ожидать, что рассмотрение будет благоприятным, 
поскольку Россия основательно готовилась к 
этому событию. 

— В чем принципиальное отличие ны-
нешней заявки?

— Тогда, в 2001 году, заявка не была рассмо-
трена, поскольку была поправка о том, что доказа-
тельства должны быть более конкретными. Тогда 
не были представлены Россией все необходимые 
показания, которые требуются для определения 
границ континентального шельфа. Сейчас же 
было проведено много экспедиций... 

— Рассмотрение в комиссии ООН носит 
скорее объективный и научный или скорее 
политизированный характер?

— Думается, это будет научный подход. 
В прошлом году была одобрена заявка России 
на Охотское море по границам континентального 
шельфа (речь об участке площадью 52 тысячи 
кв. км. — А.Я.), хотя, казалось бы, как раз уже 
начинался кризис в отношениях между нами и 
Западом. В том числе и Япония выступила против 

нас — но уже до этого Япония и РФ договори-
лись о своих границах по Охотскому морю, 

и, соответственно, когда в комиссию 
попала российская заявка, комиссия 

рассмотрела конкретные данные и 
одобрила заявку России. Сейчас, по-

лагаю, то же самое будет с заявкой 
на арктический континентальный 
шельф. Будут смотреть конкрет-
ные данные, нет ли спорных зон 
с другими государствами. Во-
обще комиссия не может рас-
сматривать заявку в случае, 
если существует спор по гра-
ницам с какой-либо страной. 
Комиссия дает рекомендации 
по решению этих споров.

— Можно ли предуга-
дать реакцию на россий-
скую заявку стран, которые 

претендуют на полярные 
районы?

— На Северный полюс 
претендуют Дания и Кана-
да, а США еще не подавали 
заявок, поскольку не подпи-
сывали Конвенцию по мор-
скому праву. Возможно, ка-
надцы и датчане будут как-то 
реагировать на нашу заявку. 
Но комиссия будет рассма-

тривать конкретные данные — независимо от 
международных споров.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Александр ШАБУРОВ, художник
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«МК» ПОДСЧИТАЛ ВЫГОДЫ И ПОТЕРИ ГАЙДАР 
ОТ ОБЛАДАНИЯ УКРАИНСКИМ ПАСПОРТОМ
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После получения украинского 
гражданства Гайдар придется 
отказаться от российского.

Желтый арбуз оказался 
практически чистым — нитратов в 
нем было всего 10 мг на кг. 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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13 июля 1990 года Верховный совет РСФСР 
за 60 секунд принял судьбоносное решение — по-
становление «О Государственном банке РСФСР и 
банках на территории республики». Россия, еще 
входившая в СССР, создала свой Госбанк, осенью 
он будет переименован в Центральный банк, и 
Внешэкономбанк, нынешний ВТБ.

Это было последнее заседание первого рос-
сийского парламента, все спешили, Ельцина ждал 
самолет, увозящий его отдыхать, так что депута-
там обсуждать, что они создают, было некогда.

Таким образом, мы только что должны были 
отпраздновать 25-летие Банка России. Но событие 
прошло удивительно тихо, что-то в этом событии 
смутило руководителей главного банка страны. 
Не было победных фанфар на улице Неглинке, 
не было их и в Москва-Сити, на здании ВТБ не 
открыли торжественно памятную доску в честь 
Хасбулатова, инициатора создания этого банка.

Этим летом произошло еще одно важное 
событие. Умер «Российский кредит», и, на мой 
взгляд, это был последний гвоздь в крышку гроба 
банковской системы борисниколаевской России 
— символическое свидетельство о смерти давно 
умершего организма.

Мне скажут: о чем я говорю, Ельцин давно 
умер! Ну и что же с этого, дело его живет! По-
следняя союзная структура — Внешэкономбанк 
СССР, — занимаясь долгами несуществующей 
страны, официально действовал с таким наиме-
нованием до 2007 года, после чего стал Банком 
развития и потерял добавку «СССР». Автор видел 
документы с раздраженными комментариями 
по этому поводу Бориса Николаевича, но даже 
он не мог распорядиться и провести обрезание. 
История, однако!

Мне тоже жалко банкиров, среди них много 
моих приятелей, очень интересных и приятных 
в общении людей, но следует признать: у боль-
шинства из них шансов выжить в сегодняшних 
условиях нет.

В два шага через пропасть
Когда в августе 1988 года создавались пер-

вые в современной истории коммерческие банки, 
они были паевые и кооперативные. Было ощуще-
ние: наступает новая жизнь с живым творчеством 
масс, с разными видами собственности, кто-то 
появляющихся предпринимателей должен об-
служивать... Предварительно, в мае того же года, 
приняли Закон «О кооперации». Интуитивный, 
бестолковый, в нем записали, что кооперативы 
могут создавать свои банки — это был единствен-
ный документ, регулирующий их деятельность 
(не считать же таковым инструктивное письмо 
на полстраницы об их создании, подписанное 
руководителями Госбанка и Минфина).

Все чувствовали себя участниками историче-
ских событий, что-то должно было появиться, но 
не знали что. Как у Салтыкова-Щедрина: «Хочется 

то ли конституции, то ли осетрины с хреном, то 
ли посечь кого-нибудь».

Первый банк «Союз» в Чимкенте создали 
кооператоры, продав два грузовика лука. В На-
бережных Челнах Леонид Онушко, которому на-
доело печь чебуреки в своем кафе на 6 столиков, 
приезжает в Москву, встречается с премьер-
министром Николаем Рыжковым, и тот сразу при 
нем дает задание министру финансов Борису 
Гостеву зарегистрировать новый банк. Его на-
зовут «Континент» (логично, кафе-то называлось 
громко — «Европа»).

Выпускник финансового института, не знаю-
щий, к чему приложить руки, развивающий са-
довые кооперативы, Юрий Агапов случайно на 
выставке молодежного творчества встречается с 
генсеком Михаилом Горбачевым. Мудрый руково-
дитель заявил, что если за дело берутся банкиры, 
то дело пойдет. Брошюра о походах гениального 
юриста издается миллионным тиражом, в ней 
фотография исторической встречи. В Госбанке 
и Минфине с таким благословением уже никто 
не может препятствовать созданию банка «Кре-
до». Не страшно, что у создателей совсем нет 
денег — знакомые кооператоры обещали дать, 
но обманули!

Но не эти банкиры в перестроечное время 
делали погоду, такие банковские индивидуальные 
предприниматели существовали больше для от-
четности. Как сбоку на торте розочка, как еврей 
при губернаторе. Главная опора тогда была на 
гигантские спецбанки со всесоюзной сетью фи-
лиалов и банки-монстры, создаваемые на базе 
умирающих министерств.

К тому моменту появились новые банки, не 
удовлетворенные своими условиями существо-
вания. В частности, на базе большого скопления 
бабла. Вот и из НТТМ Фрунзенского райкома 
комсомола «МЕНАТЕП» появляется одноименное 
кредитное учреждение. Следует отметить, что 
центры научного творчества молодежи — это 
самогонные аппараты того времени, с помощью 
которых перегоняли безнал в наличные деньги. 
Работали они безотказно, ничего страшного, что 
за все время существования практически никаких 
продуктов того творчества не найти. Но появление 
множества изобретательных и инициативных лю-
дей типа Ходорковского — их достижение.

Итак, свободных денег к рубежу десятилетий 
было уже много, а возможностей и авторитета 
мало. Как Корейко не мог ничего купить на свои 
миллионы, так бывшие комсомольцы еще не мог-
ли, например, прикупить здание своей «альма 
матер» — горкому ВЛКСМ в Колпачном пере-
улке. Обидно! Что только не делали тогда новые 
банкиры, даже на вывеске над надписью «Банк 
«МЕНАТЕП» незаконно приписывали «Госбанк 
СССР». Чтобы клиенты уважали и не боялись.

Весь мир наличными 
разрушим до основанья,  
а затем...
В июле два юбилея, связанных между собой. 

О 25-летии Банка России мы уже говорили. Но 
практически вместе с ним — 26 июня 1990 года — 
лицензию №324 получил паевой банк «Российский 
кредит». Как теперь известно, руководил и владел 
им Виталий Малкин. В Википедии статья о нем 
написана людьми, явно обожающими будущего 
члена «семибанкирщины».

И, наверное, это правда, но правда и то, что 
в период перестройки юный Виктор занимался 
скупкой в общежитии Университета дружбы наро-
дов им. П.Лумумбы компьютеров, привозимых для 
продажи иностранными студентами, после чего 
сдавал их заказчику, некоему Сергею Тихоновичу 
Мосину. Денег своих у Малкина еще не было, и 
привозить партии компьютеров из Сингапура 
он не мог, поэтому средства давал заказчик, в 

то время большой человек, уже создавший банк 
«Легис».

Когда Мосин стал создавать новый банк, то 
его жена, грузинка Нана, предложила ему при-
смотреться к кооператору и одновременно заме-
стителю начальника отдела Всесоюзного центра 
коммерческой информации Федерации непро-
фессиональных кинематографистов Общества 
друзей кино, будущему премьер-министру Грузии 
и миллиардеру Борису Иванишвили. Так появился 
«Российский кредит». Первым его председателем 
правления стал Мосин, но вскоре в банке начались 
разногласия между учредителями, Сергей стал 
главным бухгалтером, а банк, в виде компромисса, 
поставили возглавлять Малкина.

Радио появилось,  
а счастья нет!
12 июня была провозглашена независимость 

России. Создание Госбанка стало водоразделом 
между советской и новой российской банковскими 
структурами. Это было подтверждено приняти-
ем в декабре 1990 года новых банковских зако-
нов: о Центральном банке и банках и банковской 
деятельности.

Согласно новой концепции развития банков-
ской системы осенью 1990 года все существую-
щие отделения и филиалы спецбанков следовало 
акционировать и на их базе создать самостоя-
тельные коммерческие структуры. Кто этого не 

сделает, предупреждал тогдашний зампред ЦБ, 
«всех в крови народной утопим!».

Танцуют все
И началась вакханалия, в Москву потянулись 

искатели светлого будущего и нежелающие ока-
заться на обочине экономической истории.

Вспоминает руководитель курского банка 
Людмила Зайцева: «Приходит указание, чтобы 
мы срочно собрали всех своих клиентов и объ-
явили им: отныне вы — акционеры банка, его 
владельцы. Предприятия обязаны были стать 
инвесторами «своих» банков. Замечательно, что 
почему-то предприятия, органы управления на 
местах восприняли это указание как прогрес-
сивное, как движение вперед после застоя. На-
шим соотечественникам всегда был свойственен 
революционный романтизм. Раз смена — значит, 
это хорошо, и все голосуют «за». Никто не думает 
об издержках...»

Уставы поспешно создаваемых коммерче-
ских банков регистрировались по нескольку штук 
в день. Где уж тут было думать об их экономиче-
ской целесообразности, перспективах банков, 
«выпекаемых» со скоростью пончиков. Часто 
вспоминают, как когда-то крестьян загоняли в 
колхозы, а ведь банкиров 25 лет назад так же за-
гоняли в коммерческие банки! Если в СССР было 
чуть больше 300 банков, то 21 декабря 1990 года 
зарегистрировали банк под № 1200, а 1 апреля 
1992 года только в России стало уже 1414 банков, 
из них 767, или 55%, появились в конце 1990 года 
на базе бывших спецбанков.

Рассказ, как все это происходило, настолько 
невероятен, что читатель вправе мне не поверить. 
Поэтому дам слово подопытному председателю 
правления воронежского банка Валерию Скопин-
цеву: «Это было в двадцатых числах октября 1990 
года. Здание Центрального банка на Житной, 12, 
было похоже на Смольный в период Октябрьской 
революции: сюда стекался отовсюду российский 
люд, жаждущий утвердить свои коммерческие 
интересы на ниве банковского дела. Все бегали 
по кабинетам с уставами: тут их проверяет юрист, 
здесь — бухгалтер, там — кто-то еще. Не у всех 
все было гладко. И они куда-то звонили, что-то 
выясняли, спорили, и, устав от повседневных 
бдений, одни дремали на столах, другие что-то 
жевали, а некоторые, не мудрствуя, на стульях 
предавались объятиям Морфея. Интересная 
деталь: все мы привезли свои уставы, которые 
обсуждались на общих собраниях акционеров 
или пайщиков, а их приказали выкинуть в корзину. 
Сказали, что наши уставы им читать некогда. Дали 

нам заготовленный текст устава (болванку), мы 
вписали в оставленные пробелы названия банков, 
адрес, сумму капитала и отдавали на проверку. 
Названия менялись на ходу. Мой коллега из Смо-
ленска назвал свой банк «Феникс», а ему сказали: 
«Феникс» уже есть, меняй!» Он пытается объ-
яснить, что он не вправе это сделать, потому что 
так собрание решило. А ему: «Тогда откатывайся 
назад, собирай новое собрание и переименовы-
вай». Из двух зол он выбирает наименьшее — за-
черкивает «Феникс» и пишет: «Днепр». Мой земляк 
из Воронежа ехал регистрировать «Меркурий», а 
вернулся с «Коопбизнесом».

Первый замминистра финансов СССР Влади-
мир Раевский отказался ставить визу на учреди-
тельных документах банка «Агдам», это название 
слишком напоминало ему о плохих ощущениях 
при пробах одноименного, очень низкопробного 
напитка.

Новорожденные коммерческие банки с пер-
вых дней столкнулись с массой проблем. Пред-
приятия и организации приходили в коммерческие 
банки со своей огромной ссудной задолженностью 
бывшим спецбанкам — к тому времени они были 
обеспечены оборотными средствами в среднем 
только на 30%. Остальное замещалось кредитом. 
Разруливать эти проблемы теперь должны были 
уже коммерческие банки.

СССР остался без финансов и лишился ре-
альных экономических рычагов воздействия на 
республики. Счет остатка его жизни пошел на 
дни. Действительно, фактический распад СССР 
произошел 13 июля 1990 года, на 500 дней раньше 
Беловежского соглашения (8 декабря 1991 года). 
Если быть точным, то раньше на 513 дней.

Среди позитивных достижений той реформы 
обычно называют ускорение переводов. Деньги 
стали по стране проходить не за месяц, как еще 
недавно до этого, а за один день. Правда, переход 
расчетов от МФО (межфилиальных оборотов) к 
расчетам с помощью корсчетов на первом этапе 
привел к множеству проблем, и в первую оче-
редь — к появлению фальшивых авизо. Афере, 
размер которой не может сравниться ни с одним 
преступлением в банковской сфере за все годы 
существования советской и российской банков-
ский системы.

Конец страны непуганых 
банков
С 1991 по 1994 год казалось, что у банков нет 

проблем — это было поистине золотое для них 
время. Они практически не разорялись, доходов 

от спекуляций на быстрорастущем в цене долла-
ре хватало всем. По инерции создавалось мно-
го различных коммерческих структур, которые 
кому-то надо было обслуживать. Таким образом, 
сложилось опасное ощущение беззаботности 
— конкуренция была слабой, банки охотно кре-
дитовали друг друга.

Но вот в августе 1995 года (обратите вни-
мание — еще один юбилей!) произошел первый 
крупномасштабный кризис — кризис межбанков-
ских кредитов (МБК). Его спровоцировали три 
крупных банка — «Лефортовский», Мытищинский 
коммерческий банк и Часпромбанк. Известие о 
задержках ими погашения межбанковских кре-
дитов создало эффект домино. К концу августа 
уже более 100 банков являлись неплательщи-
ками по однодневным кредитам, т.н. overnight. 
Количество сделок на рынке резко сократилось, 
а стоимость МБК достигала 2000% годовых, но 
даже такие кредиты было невозможно получить, 
никто никому не доверял. Романтический период 
борисниколаевской банковской системы подо-
шел к концу.

До конца 1995 года рынок так и не смог опра-
виться от кризиса, количество сделок не превы-
сило 30% от докризисного уровня. В результате 
этого доля МБК в активах банках резко снизилась 
и составляла уже не более 10%. Более 200 банков 
закрылись или потеряли лицензию. На валюте 
они зарабатывать как раньше тоже уже не мог-
ли, пришлось переориентироваться на работу с 
ГКО. Это продлило их существование до августа 
1998 года...

Король умер,  
да здравствует король!
Мне скажут — организм освобождается от 

умерших клеток, это хорошо. Согласен, но плохо, 
когда он не производит взамен новых.

Исключать из своих рядов недоброкаче-
ственных собратьев необходимо, но кто скажет, 
за счет чего должны выживать добросовестные 
банкиры.

Недавно я подслушал в комнате отдыха одно-
го важного учреждения статистику — в России 
около 700 тыс. налогоплательщиков — юридиче-
ских лиц. Если среди них выделить тех, кто имеет 
50 и более постоянных партнеров, клиентов, т.е. 
тех, с кем он постоянно взаимодействует с помо-
щью банков, то их оказывается всего 30 тысяч. Вы-
ходит, в России не в каждом городе есть среднее и 
крупное предприятие, учреждение, организация! 
По сравнению с ними у нас несравненно больше 
долларовых миллионеров — 131 тысяча.

А ведь до сих пор банки фактически жили за 
счет обслуживания клиентов (о криминальных 
операциях я не говорю), да еще проводя очень 
рискованные спекулятивные операции на рынке 
ценных бумаг.

В такой ситуации неважно, кто будет предсе-
дателем Банка России, неважно, какой механизм 
управления им будет применяться. Для основной 
массы банков конец неминуем.

Может быть, пора вспомнить, что в стране 
должно быть «народное хозяйство» и банки долж-
ны быть их важным элементом. Термин этот ввел 
Бисмарк (не надо меня обвинять в «совковости»), 
а немецкие экономисты Фридрих Лист и Адольф 
Вагнер, не верящие во всемогущество невидимой 
руки рынка, создавали теорию, несовместимую 
с либеральными идеями Адама Смита.

Но прежде всего для этого надо признать, что 
борисниколаевская банковская система умерла! 
Чтобы больше не хватали мертвые живых!

Король умер, да здравствует король!
 

Николай КРОТОВ,
генеральный директор ассоциации 

исследователей экономической истории 
«Экономическая летопись».Николай КРОТОВ.

Великое счастье для каждого человека 
— возможность свободного движения. В пол-
ной мере реализовать данную функцию мож-
но лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть, когда каждый элемент 
опорно-двигательного аппарата четко и сла-
женно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
методов лечения российская медицина не знает. 
Естественно, обезболивающие препараты и мази 
не являются лечением, и когда они перестают 
снимать боль, предлагается операция. К сожале-
нию, последствия хирургического вмешательства 
рано или поздно приводят к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, уже после первых сеансов 

иглорефлексотерапии чувствуют 
облегчение. В течение несколь-
ких недель пациент прохо-
дит интенсивный курс 
лечения, включающий 
в себя сеансы игло-
рефлексотерапии, 
точечного масса-
жа, прогревания 
полынными си-
гарами и другие 
способы тради-
ционной китай-
ской медицины, 
после которого 
возвращается к 
нормальной жиз-
ни, не прибегая к 
операции. Врачи 
клиники получают 
хорошие резуль-
таты, независимо от 
сложности заболевания. 
Восстановление позво-
ночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к 

полноценной жизни сотням па-
циентов клиники. 

Наши врачи уверены 
— каким бы сложным и 

запущенным не был 
случай, это еще не 

приговор! При 
индивидуальном 
подходе и пра-
вильном плане 
лечения всегда 
можно добить-
ся стойкого по-
ложительного 
эффекта. Важ-
ным фактором 

является невы-
сокая стоимость 

лечения слож-
нейших заболе-

ваний. В клинике 
«ТАО» лечение обой-

дется в разы дешевле, 
чем, например, операция 

по удалению межпозвоночной 
грыжи или по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. О ее 

эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, 
точечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лечения. 
Врач должен быть воспитан в традициях китайской 
медицины и тесно связанной с ней философии. 
Знать все секреты китайской медицины и успешно 
применять их на практике могут только те врачи, 
которые родились, выросли и проходили обучение 
в Китае. Только так возможно перенять все тон-
кости многовекового опыта, который передается 
из поколения в поколение. Пациент должен знать, 
что его лечит настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебес-
ной. К примеру, профессор Цао Дамин обладает 
огромным багажом знаний в области китайской 
медицины. На протяжении 30 лет он практикует 
иглорефлексотерапию и массаж, а также занима-
ется преподавательской деятельностью в ведущих 
медицинских университетах Китая, США и других 
стран. Профессор является автором более чем 40 
научных статей, 10 учебников, возглавлял большое 
количество научно-исследовательских проектов, 
посвященных китайской медицине. 

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную по-
мощь при болезнях опорно-двигательного аппара-
та, сердца, сосудов, органов дыхания, желудочно-
кишечного тракта, почек и мочевыводящих путей, 
кожи, а также органов половой сферы, нервной 
системы, при нарушении обмена веществ и сна, 
анемии, хронической усталости, зависимости 
от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуальный 
подход к лечению, тщательно подбирают проце-
дуры и программы лечения для каждого пациента. 
Высокоэффективное действие китайской медици-
ны — результат тысячелетнего внимательнейшего 
изучения свойств организма человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, импотен-
ция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»

Ре
кл

ам
а

КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЛЕТНЯЯ
АКЦИЯ!

До  15 августа 
скидка 20% 

на все процедуры
клиники при
оплате курса

лечения

«Мы лечим не болезнь, а ее причину» 
Цао Дамин

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

Банк России закрывает 
коммерческие банки, 
последнее время это стало 
обыденностью. Спорят, сколько 
нужно банков стране. Двадцать 
лет назад тогдашний глава ЦБ 
Виктор Геращенко заявил, 
что штук 100, и получил 
такой отпор, после чего был 
вынужден оправдываться. 
А может быть, обойтись 
первой десяткой, которая и 
так выполняет большинство 
банковских операций. 
Парадоксально, но спор этот 
неважен, пока нет ответа на 
главный вопрос: «Для чего 
нужны банки?»

СКОЛЬКО 
РОССИИ 
НУЖНО 

БАНКОВ?
За последние полгода 
с рынка ушло около 30 
кредитных организаций 
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ФЕМИДА ПОСТУПОК

КРЫМ

Создавайте будущее с нами! Инвестируйте в народное ТВ!
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г. Москва, ул. Новорязанская, д. 18, стр. 16,
тел.: 8 (499) 258-07-15

г. Москва, ул. Садовая-Спасская, д. 12/23, стр. 2
тел.: 8 (499) 682-77-07

8(800)775-50-43 • www.energoholding-e.com

ПОЗВОНИТЕ И ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ!

ИНВЕСТИЦИИ В РОССИЙСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 
ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОГО ОБОРУДОВАНИЯ
✔ Принимаем сбережения от 10 000 рублей!
✔ Ежемесячные выплаты 
   и долгосрочные контракты!
✔ Возможность посещения 
   бизнес-проектов!

ГОДОВЫХ
%%

АКЦИЯ «ЭнергоАктив»

Как сохранить свои 
сбережения? Сегодня 
этот вопрос волнует многих
В условиях быстроменяющейся финансо-
вой ситуации решающим фактором является 
выбор надежного партнера. ЭнергоХолдинг 
имеет один из самых высоких рейтингов на-
дежности и многолетние традиции работы в 
российском производстве.
Мы позаботились о сохранности и приумноже-
нии ваших сбережений, подготовили для вас 
универсальные условия размещения денеж-
ных накоплений с гибкой системой услуг. С 
момента первого контракта с ЭнергоХолдинг-
Инвест вам предоставляется персональный 
менеджер, который сопровождает вас на всех 
этапах размещения сбережений: рассчиты-
вает сумму дохода, подбирает оптимальные 
условия и консультирует по всем вопросам.

Сроки проведения акции с 01.07.2015 по 01.09.2015. Информация об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам мероприятия, сроках, месте и порядке их получения, по телефону: 8(499) 682-77-07.

Соревнования по танковому биатлону, 
проходящие в подмосковном Алабине 
в рамках Армейских международных 
игр-2015, уже выявили промежуточ-
ного лидера. Пока впереди танки-
сты из Казахстана, наш экипаж идет 
на втором месте, на третьем — команда 
Армении. В целом в рамках игр со-
стоялось открытие десяти конкурсов 
из четырнадцати.

Промежуточные итоги танкового биатло-
на, который стартовал 1 августа на танкодроме 
в Алабине, были подведены во вторник. Главный 
судья соревнований, генерал-майор Дмитрий 
Горбатенко, рассказал журналистам, что со-
гласно правилам каждая сборная выставляет 
на соревнования по три экипажа. Сейчас первые 
экипажи команд завершили борьбу в индивиду-
альной гонке.

— Пока впереди танкисты из Казахста-
на. Экипаж лидирует с результатом 27 мин 
19 с, с учетом штрафного времени, — сказал 

судья. — Россияне с результатом 28 мин 31 с идут 
вторыми, на третьем месте армяне.

В затылок лидерам дышат экипажи из Китая 
и Индии. На общие результаты зачета вторника 
могут повлиять заезды вторых и третьих экипа-
жей. Так, российский второй экипаж (командир 
танка старший сержант Михаил Жилин, наводчик-
оператор Бато Цадыпов, механик-водитель Алек-
сандр Рыбаков) превзошел результат лидеров 
соревнований, однако официально о его резуль-
татах будет объявлено позже, после подсчета 
штрафных баллов, которые могут серьезно по-
влиять на конечное время.

Лидеры индивидуальных гонок определятся 
6 августа по результатам заездов экипажей всех 
13 команд. Лучшие 8 команд продолжат борьбу 
в заключительном этапе конкурса — «Эстафе-
та», полуфинал которого состоится 13 августа, 
а финал — 15 августа.

Горбатенко также рассказал, что в целом 
в рамках Армейских международных игр со-
стоялось открытие десяти конкурсов из четыр-
надцати. Дан старт первому этапу конкурса «Ка-
спийское дерби». В этом конкурсе по итогам 
индивидуальной гонки первое место занимает 
российская команда, второе место — китайская 
сборная, а третье место у Казахстана.

Во вторник состоялось открытие еще двух 

конкурсов — «Безопасная среда» и «Безопасный 
маршрут». В конкурсе «Отличники войсковой раз-
ведки» уже проходит первый этап — десантиро-
вание и совершение марш-броска, а в «Каспии» 
экипажи кораблей проведут боевые стрельбы.

Также предстоит этап индивидуальной гонки 
в конкурсах «Десантный взвод» и «Безопасная 
среда». 

— В конкурсе «Десантный взвод» по итогам 
первого дня лидирует команда Китая, второе 
место занимает команда России, а третье — 
Белоруссии, — отметил главный судья. — Идет 
серьезная, напряженная борьба в рейтинге 
команд.

Всего в первых Армейских международных 
играх участвуют 57 команд от 17 стран. Кроме 
того, на соревнованиях присутствует 20 групп на-
блюдателей из 6 стран, не принимающих участия 
в играх, но планирующих сделать это в следую-
щем году. Так, бригадный генерал ВС Пакистана 
Мухаммад Аслам Надим и главнокомандующий 
военно-воздушными силами Южно-Африканской 
Республики генерал-лейтенант Карло Мсе Манг 
уже объявили, что их страны выставят свои сбор-
ные для участия в Армейских международных 
играх-2016.

Александр СТЕПАНОВ.

В соревнованиях среди 
танкистов пока лидирует 
сборная Казахстана

АРМИЯ БРОНЯ 
КРЕПКА, 
КАЗАХИ 

НАШИ 
БЫСТРЫ

Коллектив заповедника «Херсонес 
Таврический» в Севастополе от-
казывается работать под руковод-
ством нового директора, отца Сергия 
Халюты. Свое решение профсоюзная 
организация учреждения закрепила 
в резолюции собрания. Ее текст со-
трудники заповедника вручили лично 
замминистра культуры РФ Владимиру 
Аристархову, начальнику главного 
управления культуры и охраны объ-
ектов культурного наследия Сева-
стополя Татьяне Андреевой и самому 
Халюте.

Зачитывая резолюцию, глава профсоюза 
заповедника Николай Алексеенко отметил, 
что сотрудники учреждения считают Халюту 
человеком, «не отвечающим квалификаци-
онным требованиям директора учреждения 
культуры». «Выражаем недоверие, абсолют-
ный протест его (Халюты. — «МК») назначению 
на должность руководителя нашего заповед-
ника и отказ от работы под его руководством 
вплоть до назначения нового достойного 
руководителя». 

Заслушав документ, первый замглавы 
Минкульта Владимир Аристархов заявил со-
трудникам заповедника, что «вопросы митин-
гами не решаются».

— Решение принял губернатор, надо ис-
полнять. Как только музей будет в федераль-
ном ведении, мы на должность (директора. 
— «МК») будем принимать исходя не из резо-
люций и митингов, а закона и охраны объекта. 
Это очень интересно, — сказал Аристархов, 
потрясая резолюцией, — но не имеет и не 
будет иметь решающего голоса.

Позже, вступаясь за Халюту, чиновник 
ничтоже сумняшеся указал журналистам на то, 
что у о. Сергия есть «профильное образова-
ние: кафедра археологии того богословского 
института, который он оканчивал». Притом что 
в Московской духовной академии, которую 
протоиерей окончил заочно (!), такой кафедры 
не существует. 

Сам Халюта призвал коллектив про-
должать работу и заверил, что подумает над 
их предложением заявить самоотвод. 

Тем временем правительство Севасто-
поля выделило из резервного фонда более 3 
млн руб. на кадастрирование объектов и зе-
мель «Херсонеса Таврического». По словам 
директора департамента по имущественным 
и земельным отношениям правительства го-
рода Александра Парфенюка, средства пойдут 
на кадастрирование 50 объектов недвижи-
мости и 30 земельных участков заповедни-
ка. Первый заместитель министра культуры 
Владимир Аристархов заявил, что границы 
достопримечательного места «Херсонес 

Таврический» установят до конца октября: 
они охватят не только территорию городища 
Херсонеса, но и другие территории, в част-
ности хоры (сельскохозяйственные земли 
древних херсонеситов). После этого, по его 
словам, «будут введены охранные зоны для 
всех территорий Херсонеса, что позволит 
повысить степень его сохранности».

— В срок до 1 сентября Севастополь 
передаст нам полный пакет документов от-
носительно передачи имущества — зданий 
и земельных участков, и документов, которые 
необходимы, чтобы из Минфина получить 
финансирование, — пояснил чиновник и до-
бавил, что затем документы будут переданы 
для согласования в Минфин и Минэконом-
развития, которые «выделят деньги для фи-
нансирования музея и на приведение зарплат 
работников в соответствие с требованиями 
президента».

Напомним, Президент РФ Владимир 
Путин постановил принять заповедник «Хер-
сонес Таврический» в федеральное ведение. 
Территория и памятники музея-заповедника 
войдут в единый государственный реестр и в 
список особо ценных объектов культурного 
наследия народов РФ. Назначение губерна-
тором Севастополя Сергеем Меняйло на пост 
генерального директора заповедника благо-
чинного Севастопольского округа, протоиерея 
отца Сергия Халюты сотрудники учреждения 
восприняли неприязненно. 

Алексей ВАКУЛЕНКО, «МК в Крыму». 

Пока сотрудники протестуют 
против директора, объекты 

и земельные участки 
заповедника начинают 

«кадастрировать»

« ХЕРСОНЕС» 
ГОТОВЯТ 
К ПЕРЕДАЧЕ

Нашумевший процесс по делу об убий-
стве авиаконструктора и бизнесмена 
Идриса Файзуллина близится к за-
вершению. Вчера Московский окруж-
ной военный суд огласил приговор 
главному обвиняемому — теперь уже 
бывшему сотруднику ФСБ Андрею 
Лелетко, а также его сообщникам. 
Однако чекист категорически не согла-
сен с обвинениями и уверенно заявил 
о том, что докажет свою невиновность. 

Файзуллина расстреляли 11 марта 2011 
года. Он умер, так и не поняв перед смертью, 
по какой причине на него охотились. А активную, 
если не главную роль в этом сыграло его до-
веренное лицо Виктор Демишев. Этот человек 
не являлся как таковым помощником Файзулли-
на, он лишь им представлялся. По сути — аван-
тюрист и жулик. Он знал о намерениях бизнес-
мена продать свое ЗАО «Кулон-2» из-за обилия 
долгов. Строение в виде ангара площадью 4 
тысячи кв. м на территории режимного объекта, 
стоило более 100 миллионов рублей. 

Как считает следствие, присвоением зда-
ния Демишев занимался вместе со знакомыми 
сотрудниками ФСБ — полковниками Игорем 
Угаровым (начальник отдела Управления по ра-
боте с архивными фондами ФСБ РФ) и Андреем 
Лелетко (начальник межрайонного отдела УФСБ 
по Москве и Московской области). Он сообщил, 
что Файзуллин продает здание, а Угаров якобы 
предложил Демишеву и Лелетко при помощи 
подложных документов переоформить здание. 
Чекисты, по версии следствия, провернули 
мошенничество. Демишев при этом выглядел 
больше как исполнитель преступления. В ре-
зультате «Кулон-2» оформили в собственность 
его подруги, а потом переоформили на риел-
тора, принимавшего участие в афере. 

По некоторым данным, Лелетко искал 
среди своих знакомых покупателя, но не на-
шел. Мошенники опасались, что Файзуллин 
скоро разоблачит их, поэтому его надо было 
устранять. Для начала его пытались посадить 
за хищение 12 млн рублей. Однако собрать до-
казательства им не удалось. Поэтому Демишев 
нанял своего знакомого Алексея Месикова.
Сказал ему, что Файзуллин торгует наркотиками 
и надо бы его на 4–5 месяцев изолировать. 
В ноябре 2010 года Месиков плеснул в Фай-
зуллина соляной кислотой. Авиаконструктор 
успел принять меры, ожог не имел серьезных 
последствий. Тогда для него решили подыскать 
убийцу. Помог в этом еще один сообщник, Сер-
гей Сироткин. Наемник по фамилии Огородник 
за 9 тыс. долларов расстрелял Файзуллина воз-
ле его дома в поселке Кратово из охотничьего 
ружья. Кстати, найти дом жертвы убийце помог 
Михаил Волков — водитель Демишева. 

Позже в Калужской области Огородника 
убили Демишев и Сироткин. Его сначала опоили 
клофелином, потом стали душить собачьим 
поводком и в конце концов сожгли в печи. 

Любопытно, что Демишев во время рас-
следования дал признательные показания, 
но он себя позиционировал не как организатор, 
а как исполнитель. Его первым осудили, по-
скольку он заключил сделку со следствием. 

Присяжные пришли к заключению, что 
вина Угарова не доказана. Его признали невино-
вным и отпустили. К слову, у полковника, пока 
он три года сидел, умерла от рака супруга. 

Суд приговорил Лелетко к 18 годам строго-
го режима и 600 тысячам штрафа. Кроме того, 
его лишили звания и ордена «За заслуги перед 
Отечеством» 2-ой степени. Сироткин получил 
16 лет, а Волков 11 лет строгого режима и 100 
тысяч рублей штрафа. Риелтору Глебу Черезову 
дали 6 лет общего режима, Месикову — 4 года 
и 10 месяцев.

Станислав ЮРЬЕВ. 

УБИЙЦАМ 
АВИАКОНСТРУКТОРА 
ДАЛИ 55 ЛЕТ

Имя главы семьи, который подозревается 
в совершении преступления, — Олег Белов. Ему 
52 года. Возможно, на жуткое преступление муж-
чина, по некоторым данным, больной шизоф-
ренией, пошел из-за того, что супруга подала 
на развод.

Дом на Верхне-Печерской улице, где произо-
шла трагедия, во вторник был оцеплен полицией. 
На глазах нашего корреспондента вывезли останки 
детей на двух носилках — подъехала «Газель» 
с бумажкой на лобовом стекле «Груз 200»...

Чуть раньше, когда сюда пришли следова-
тели, дверь в квартиру была закрыта, на звонки 
никто не реагировал. Соседи рассказали о том, 
что накануне видели отца семейства: по их сло-
вам, он ушел в неизвестном направлении. Где 
находилась мать детей, им тоже было неизвест-
но — она не появлялась в поле зрения соседей 
несколько дней.

Следователи СК и сотрудники полиции дверь 
ломать не стали — они вскрыли окно. Внутри 
их ждало жуткое зрелище — пакеты с расчле-
ненными детскими и женскими останками. Было 
невозможно на первый взгляд определить, сколько 
в квартире жертв страшного преступления.

Семья жила на втором этаже — обычная де-
сятиэтажка, трехкомнатная квартира.

Юлия Зайцева родила шестерых детей, стар-
шему исполнилось 6 лет... Мать Юлии, Валенти-
на Зайцева, находится в состоянии шока. И все 
же находит в себе силы рассказать нам о жизни 
дочери. 

По словам Валентины, мужу Юлии, Олегу, был 
поставлен диагноз шизофрения, он имел вторую 
группу инвалидности. 

«Олег привел всю семью в секту адвентистов 
седьмого дня, — говорит Валентина. — Они пере-
стали есть мясо, не разрешили кормить детей 
в садике мясным, из-за чего скандалили с вос-
питателями, потому что те настаивали, что детям 
нужно нормальное питание».

По словам бабушки, муж Юлю постоянно 
бил. Один раз она лежала в больнице с трещиной 
в черепе.

Валентина Зайцева жаловалась на Олега 
в полицию, прокуратуру — все бесполезно, никто 
не реагировал. 

Соседка из квартиры напротив, Надежда 
Потапенко, рассказала корреспонденту «МК», что 

около недели назад Юля прибежала 
к ней с ребенком поздно вечером. «Была 
как будто невменяемая. Тряслась сама, 
ничего сказать не могла. А ребенок 
только сказал, что папа их бьет». Юля 
осталась у Надежды, а сама соседка 
стала стучаться в квартиру и кричала 
в дверь: «Олег, прекрати!». 

—  В  п о л и ц и ю 
не жаловались?

— Подумала, сами разберутся. 
Не жаловалась...

Потом Юля вернулась в свою квартиру, и по-
сле этого несколько дней была тишина. До прихода 
полицейских... 

По словам соседки, сотрудники опеки по-
стоянно приходили к семье, но бесполезно. «Олег 
был нелюдимым, ни с кем не общался, со всеми 
общалась жена», — рассказала соседка. И доба-
вила, подтверждая слова Валентины Зайцевой: 
«Ссоры у них были постоянно, чуть ли не каждый 
день».

Как стало известно «МК», семья с 2011 года 
состоит на учете в опеке. Глава семейства, Олег 
Петрович Белов, нигде не работает, а мать, Юлия 
Владимировна Зайцева, была в декретном отпуске 
с 2008 года. Самому старшему ребенку — 7 лет, 
а младшему годик. 

Несколько лет назад чиновники опеки по-
давали в суд, чтобы лишить отца прав на вос-
питание детей, поскольку были данные, что он 
их избивает. Но на суде за мужа вступилась Юлия 
Владимировна, и дело закрыли. Так или иначе, все 
последние четыре года чиновники от соцобеспе-
чения постоянно проводили рейды в их квартиру, 
чтобы оценить условия проживания семьи. Кстати, 
ранее Беловы-Зайцевы проживали в 1-комнатной 
квартире, но после того, как у них один за дру-
гим стали появляться дети, город выделил им 

3-комнатное жилище.
Последний раз чиновники наведались к ним 

18 июля. Дома была Юлия Владимировна и млад-
ший ребенок. Все было как обычно. 22 июля дверь 
в квартиру никто не открыл. Работники отправились 
в садик, который посещали дети. К слову, это был 
временный сад — основной закрылся на месяц. 
Педагоги успокоили соцработников: с детьми все 
хорошо. В этот сад они ходили до 24 июля.

А 27 июля в учреждение 
наведался Олег Петрович. Он 
заявил, что на выходные вывез 
всю семью за город — и ма-

лыши не будут посещать сад. 
Однако этот факт вызвал подо-
зрение у заведующей основным 
садом №469, который открылся 
3 августа. Дело в том, что она 
прекрасно знала, что дачи у се-
мьи нет, дети живы только благо-
даря детскому саду — они вечно 
голодные. Собственно, женщина 

и обратилась в полицию. Полу-
чается, последний раз малышей 
видели 24 июля.

Позже стало известно, что 
Юлия Владимировна хотела раз-

вестись с супругом, она подала заявление. Первое 
слушание было назначено на 8 июля, на него никто 
из супругов не явился. 27 июля служители Фемиды 
ожидали увидеть семейство, но к ним также никто 
не пришел.

Константин ГУСЕВ, «МК в Нижнем 
Новгороде», Екатерина СВЕШНИКОВА.

Вынесен приговор сотруднику 
ФСБ, организовавшему 
расправу над ученым 
из-за дорогого здания

Андрей Лелетко (на переднем 
плане).
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В конкурсе «Десантный взвод» по итогам первого 
дня лидирует команда Китая, второе место 
занимает команда России.

Девушка осталась сидеть на перроне. Муж-
чина не стал дожидаться благодарности. Сел 
в вагон и уехал. А позже, уже дома, рассказал 
супруге о случившемся. И на резонный вопрос: 
«Какова была реакция очевидцев?» — махнул 
рукой: «Честно говоря, я не заметил реакции. 
На моем месте так поступил бы каждый». 

Историю спасения нам поведала жена 
Алексея Светлана Соленова. 

В пятничный вечер Алексей Алешин воз-
вращался с работы домой. 

За спиной — рюкзак. В уша х 
— наушники. 

Сделал переход со станции «Пушкинская» 
на «Чеховскую». 

— По словам супруга, он шел по платфор-
ме и заметил впереди девушку, которая шла 
слишком близко к краю. Сначала думал отвести 
ее подальше, но постеснялся. Решил, вдруг 
девушка подумает, что незнакомец решил при-
стать к ней таким образом, — рассказывает 
Светлана. — Леша поспешил вперед. Обогнал 
ее и боковым зрением заметил, что девушка 
упала вниз, на рельсы.

— Она пьяная была?
— Я тоже задала супругу этот вопрос. 

Но он, видимо, так переволновался, что прак-
тически ничего не заметил. Так и сказал: «Я 
не почувствовал запаха». Он ведь даже лицо ее 
не запомнил. Говорил, что волосы были по плечи 
и свисали на лицо. 

— Ваш муж сразу прыгнул за ней? Даже 
раздумывать не стал?

— Он быстро скинул рюкзак, бросил его 
на перрон и прыгнул вниз. Раздумывать не было 
времени. Быстро схватил девушку на руки, под-
нял ее на платформу. Затем забрался следом 
за ней. 

— Она поблагодарила своего 
спасителя?

— Нет. Она прислонилась к столбу и сполз-
ла на пол. Сидела, закрыв лицо руками. Рядом 
с ней суетилась какая-то бабулька. Вот она стала 
благодарить Алексея: «Дай Бог тебе здоровья, 
спасибо». Мой муж засмущался. Даже имени 
девушки не спросил. Тут подъехал поезд. Он 
запрыгнул в вагон и уехал. И тут к нему подошел 
молодой человек, который оказался свидете-
лем происшествия. Пожал супругу руку: «Да 
ты герой. Молодец. Я бы никогда не прыгнул». 
Пожалуй, это единственное, что вспомнил мой 
муж. В состоянии стресса он даже не понял, 
сколько людей в тот момент было на перроне, 
что они говорили, как действовали. Уже позже 
он вычитал в Интернете, что подвергал свою 
жизнь опасности, например, мог наступить 
на контактный рельс, на который подано на-
пряжение больше 800 вольт. 

Эту историю Светлана поведала своей 
подруге. Та выложила рассказ на своей стра-
ничке в соцсети. За пару суток история собрала 
сотни отзывов. Люди благодарили Алексея. 

— Но когда я показала слова благодар-
ности супругу, он стал ругаться: «Зачем ты 
всем рассказала? Я не хотел, чтобы об этом 
узнали. Ну вытащил девушку и что? Ничего 
в этой истории особенного нет», — продолжает 

собеседница. — На следующий день я связа-
лась со службой метрополитена, думала, может, 
кто разыскивает Алексея? Рассказала им про 
поступок мужа, но на том конце провода мне 
ответили: «Видео у вас есть? Нет? Ну тогда нам 
это неинтересно». 

Мы связались с сотрудниками пресс-
службы метрополитена. У них оказалось свое 
видение данной ситуации. 

— Да, мы слышали про эту историю, — 
начал разговор пресс-секретарь начальника 
Московского метрополитена Андрей Кружалин. 
— Могу сказать одно — этот мужчина своими 
действиями нарушил правила пользования 
метрополитеном. В случае падения девушка 
должна была встать, пройти до первого вагона 
и там подняться обратно на перрон.

— А если бы шел поезд?
— Нужно было лечь в канал между рель-

сами. Машинист в этом случае предпринял бы 
экстренное торможение. 

— Чтобы предпринять все эти действия, 
нужно быстро соображать. Судя по всему, 
дама находилась не в том состоянии, чтобы 
принимать молниеносные решения.

— Насколько я понял, у парня, который 
явился так называемым спасителем, было 
не меньше двух минут, чтобы достать даму 
с рельсов. Если он хотел помочь, должен был 
направить ее к первому вагону. Если это было 
невозможно, на каждой станции установлена 
кнопка экстренного вызова. Он мог бы сооб-
щить о происшествии, наши службы связались 
бы с машинистом приближающегося состава 
и с дежурным по станции, которые приняли 
бы все необходимые меры для безопасности 
пассажира. 

— У вас сох ранилось ви део 
спасения?

— Нет, видео у нас так долго не хранится. 
Если оно и было, то уже ушло в архив. 

— Я думала, вы вынесете благодар-
ность мужчине?

— Мы можем выписать ему только штраф 
в размере 30 тысяч рублей. То, что он сделал, 
— это жесткое нарушение правил.

Ирина БОБРОВА.

Пассажира, спасшего жизнь женщине, упавшей на рельсы, 
укоряют за нарушение правил метрополитена

СПАСИ И ЗАПЛАТИ

31 июля в столичной подземке на станции «Чеховская» могла произойти траге-
дия. Около 9 часов вечера девушка в ожидании поезда то ли потеряла равно-
весие, то ли лишилась сознания, но пошатнулась, упала и оказалась на рельсах. 
На платформе в это время находилось немало народу в ожидании поезда. На по-
мощь даме бросился лишь один человек из толпы — 36-летний Алексей Алешин. 
Незнакомка была спасена в считанные минуты. Герой запрыгнул обратно на пер-
рон в тот момент, когда приближался очередной состав. 

ИРОД ИЗ НИЖНЕГО...c 1-й стр.

Бабушка убитых детей 
Валентина Зайцева.

Подъезд дома, в котором произошла 
трагедия.

Владимир Аристархов призвал коллектив заповедника продолжать 
работу. 
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Алексей 
Алешин 
с женой.
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ПЕРСОНА6 КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей 
пролонгации, проценты выплачиваются в конце срока договора. 19% годовых в рублях, 
от 20 000 р., срок от 12 мес., проценты выплачиваются ежемесячно.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама. 
Реклама не является публичной офертой или приглашением делать оферты.

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров! 21,5
ПОДАРИ ЖИЗНЬ
Ежемесячные выплаты процентов 19
8 (495) 922-79-728 (495) 922-79-72

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
8 (495) 922-72-908 (495) 922-72-90

ГОСТИ

6 августа, четверг
С 13.00 до 14.00 пройдет онлайн-

конференция советского и российского 
актера театра и кино, народного арти-
ста Российской Федерации Валентина 
СМИРНИТСКОГО.

 Тяжело ли быть актером? Как часто 
на съемках в кино случаются ситуации, опас-
ные для здоровья актера? Какое место должна 
занимать семья в жизни? Что украшает настоя-
щего мужчину? Наш гость ответит на самые 
важные и откровенные вопросы и расскажет 
о своих творческих планах. 

Дорогие друзья! У вас есть возмож-
ность задать свои вопросы Валентину 
Георгиевичу уже сейчас на сайте www.
mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммента-
риях к анонсу.

НАСТОЯЩИЙ МУЖЧИНА  
ПО ВАЛЕНТИНУ 

СМИРНИТСКОМУ

Сегодня исполняется 110 лет со дня 
рождения человека, имя которого стало 
одним из самых знаменитых россий-
ских «брендов»: вот уже на протяжении 
более шести десятилетий боевые са-
молеты МиГ знают во всем мире. Вос-
поминаниями об их создателе, осно-
вателе знаменитого конструкторского 
бюро Артеме Микояне и о своей работе 
на знаменитой фирме поделился с «МК» 
известный летчик-испытатель Георгий 
Мосолов, который в свое время был 
шеф-пилотом микояновского ОКБ 
и поднимал в небо многие из спроекти-
рованных там машин.

— С Артемом Ивановичем мы встретились 
впервые в мае 1953 года, когда нас вместе с моим 
другом Владимиром Нефедовым направили для 
работы летчиками-испытателями в ОКБ, которым 
руководил Микоян. Помню, что он живо интере-
совался: какой опыт мы имеем, на чем летали? 
А главное: представляем ли себе, сколь серьезная 
и опасная работа нам предстоит?.. В разговоре 
с нами чувствовался не только профессиональ-
ный интерес главного конструктора к новичкам, 
но и его забота об их судьбе.

К Микояну любой сотрудник мог обратиться 
с любым вопросом — безо всякой официальщи-
ны. Это был человек большой души, большой 
справедливости и доброжелательности. Я не 
припомню случая, который бы нарушил имен-
но такой образ легендарного генерального 
конструктора.

Мы с вами сейчас находимся на тер-
ритории нашего ОКБ и завода. К созданию 
производства здесь приступили после воз-
вращения весной 1942 года микояновского 
конструкторского бюро из эвакуации. Тогда 
это была окраина Москвы, пустыри. Так вот, 
Артем Иванович распорядился, чтобы при 
возведении объектов обязательно оставили 
свободное место, где сотрудники могли бы 
устроить себе огороды, поскольку тогда 
время было очень голодное. Пустячок? 
Но очень красноречивый.

Однажды в нашей семье случилось 
несчастье. Сын, которому было всего 2,5 
месяца от роду, тяжело заболел, и врач, осматри-
вавший его, сказал однозначно: если не оказать 
квалифицированную помощь в хорошей больни-
це, ребенок вряд ли проживет больше недели. 
Но мы с женой в то время не могли обращаться 
за медицинской помощью в столичные клини-
ки, поскольку были прописаны в подмосковном 
Жуковском. И тогда я решил поговорить о своей 
беде с Артемом Ивановичем. Оказалось, что он 
проводит какое-то важное совещание: когда 
я открыл дверь в кабинет генерального, увидел 
там много народа — военных, ученых... Заметив 
мое появление, Микоян тут же прервал разговор, 
встал и подошел ко мне: «Что у тебя, Жора?» 
Я коротко объяснил сложившуюся ситуацию. 
Артем Иванович моментально отреагировал 
на услышанное: дал секретарю указание подго-
товить официальное письмо в детские клиники 
Москвы, а меня предупредил: «Если не будут 
принимать сына на лечение, тут же прямо 
из кабинета главврача звони мне!» Благодаря 
помощи Микояна удалось быстро положить 
сына на лечение в детскую больницу на Пи-
роговке, и он пошел на поправку.

В другой раз ситуация касалась уже 
меня лично. В 1962 году, во время испыта-
тельного полета на опытном образце ре-
активного истребителя, случилась очень 
серьезная авария, связанная с разрушени-
ем сперва двигателя, а потом и самолета. Я, еще 
сидя в кабине, получил серьезные травмы головы 
и руки и покидал аварийную машину уже крепко 
побитым — причем катапультироваться пришлось 
на запредельной высоте и скорости. В результате 
приземление получилось жестким и стоило мне 
еще и перелома ноги. Врачи меня тогда все-таки 
спасли, хотя дважды наступала клиническая 
смерть. Артем Иванович, узнав об аварии и моих 
тяжелых травмах, очень переживал, каждый его 
рабочий день начинался со сводки о состоянии 
здоровья летчика Мосолова... 

— Наверное, этот случай стал са-
мым пиковым в вашей карьере летчика-
испытателя?

— Та воздушная авария стоила мне цело-
го года лежания в палате Боткинской больни-
цы. Но все-таки это не самый экстремальный 
эпизод. 

В 1954 году я испытывал реактивную ма-
шину с новой системой управления. Во время 
полета самолет вдруг резко клюнул носом, 
и меня подбросило, оторвав от сиденья и ударив 
головой о фонарь кабины. А в следующую секун-
ду машина столь же резко задрала нос вверх. 
Потом снова клюнула и снова взбодрилась. 
И так 17 раз. Причем все это с огромными дина-
мическими перегрузками... А главное — делая 

такие пируэты, самолет по крутой траектории 
устремился к земле. Как потом определили, 
падение истребителя длилось 21 секунду, 
и за это время я пролетел вниз с 5000 метров 
до 300. То есть скорость снижения была около 
250 метров в секунду, а в отдельные моменты 
и того больше. Я все-таки сумел вывести машину 
из пике на высоте около 300 метров, а сколько 
мне в тот момент оставалось до встречи с зем-
лей? Не больше одной секунды!.. Прекратить 
бешеную скачку самолета получилось, но он 
продолжал снижаться — хоть и не так быстро. 
А двигатели-то остановились! Когда до верхушек 
деревьев были уже считаные метры, сумел запу-
стить один из них и перевести машину на набор 
высоты... Все остекление кабины залито изнутри 
моей кровью, но в итоге мы с моим самолетом 
худо-бедно сели на аэродроме. Оттуда нас 
развезли по разным местам. Его — в цех завода 
для осмотра и изучения повреждений (машина 
серьезно пострадала в этой передряге, был 
разрушен один из элеронов крыла), а меня — 
в медсанчасть, где врач, покачав головой, ска-
зал: «У вас серьезное сотрясение мозга!» Это 
и был, пожалуй, самый опасный случай в моей 

испытательской практике. Когда я после этого 
встретился с Артемом Ивановичем, тот сразу 
спросил: «Почему ты не прыгал?» — «Но ведь 
тогда бы погиб опытный экземпляр новой ма-
шины!» Он покачал головой и, как сейчас помню, 
сказал: «Это героизм какой-то!..»

— Во время проведения испытательных 
полетов генеральный конструктор всегда 
присутствовал на аэродроме?

— Нет. Как правило, Артем Иванович на пер-
вый вылет самолета не приезжал. Но после за-
вершения полета генеральному тут же доклады-
вали по телефону все подробности и возникшие 
замечания.

— Вам наверняка доводилось общать-
ся с Микояном и в нерабочей обстановке. 
Чувствовалось при этом его кавказское 
происхождение?

— Он был человек компанейский. Умел по-
шутить, умел быть душой компании, быть в центре 
внимания, привлекая к себе интерес окружающих. 

А по поводу его кавказского происхождения... 
Я бы не сказал, что это как-то проявлялось. 
Впрочем, когда дело доходило, например, 
до шашлыков, то здесь он показывал себя 
настоящим мастером и знатоком искусства 
приготовления этого блюда... Мне не раз 
доводилось наблюдать за его кулинарными 
мастер-классами: он рассказывал, как нужно 
правильно готовить мясо для шашлыка, как 
его следует нанизывать на шампуры, чтобы 
куски имели вид аккуратных колбасок, а не 
бесформенных ломтей... 

— А где происходили подобные 
застолья? 

— Главным образом у Микояна на даче. 
Артем Иванович неоднократно приглашал нас, 
летчиков-испытателей, в свою загородную рези-
денцию на товарищеские посиделки.

— В чем отличительные качества Микоя-
на как конструктора самолетов?

— Артем Иванович умел выбрать из мно-
жества идей самые перспективные. Его главной 
целью был поиск и внедрение нового — в тех-
нике, в аэродинамике. Он первым в советском 
самолетостроении стал использовать клееные, 
сотовые конструкции...

Я неоднократно видел, как наш главный 
ходил по залу, смотрел чертежи, порой брал ка-

рандаш и что-то подправлял... Предложений 
от разработчиков ему поступало множество, 
но окончательный выбор всегда оставался 
за самим Микояном. И он осознавал полную 
меру своей ответственности за это. Только 
подумайте — какая запредельная нервная 
нагрузка! А кроме того, все важные события 
Артем Иванович пропускал через собственное 
сердце, и каждое ЧП оставляло на этом сердце 
рубец... В конце концов оно не выдержало.

В последний раз довелось встретиться 
с Артемом Ивановичем за неделю до пред-
стоявшей ему операции на сердце, которую 

Микояну не суждено было пережить. Генераль-
ный конструктор тогда уже довольно долго лежал 
в больнице. Он попросил жену Зою Ивановну 
позвонить мне и передал через нее, что хочет 
меня видеть. Я, конечно, приехал. Заметно было, 
что Микоян находится в очень озабоченном со-
стоянии, его беспокоит предстоящая операция. 
Он расспрашивал, как у меня было во время моего 
долгого больничного лежания после той аварии 
1962 года. Я стал рассказывать, постарался его 
ободрить... Потом Артем Иванович вдруг резко 
переменил тему и спросил: «Как же так, Жора, 
случилось, что ты ушел от нас? Люди узнают 
об этом — что скажут?»

Дело в том, что незадолго до того я уволился 
из КБ. Сделал это, почувствовав, что не могу 
полноценно отдавать себя работе в конструк-
торском бюро. К тому времени появились среди 
руководства люди, для которых этот вопрос был 
уже давно решенным, и они лишь ждали, чтобы 
я написал заявление. Поэтому, когда обратился 
к директору завода, ему хватило буквально 30 
секунд на то, чтобы переварить эту информацию 
и подписать мое заявление. Мне тогда пред-
ложили перейти на новую работу — заняться 
воспитательно-патриотической деятельностью. 
Однако через несколько лет я снова вернулся 
в микояновскую фирму: Николай Федорович Ни-
китин, который в то время возглавлял КБ, сказал, 
что хочет предложить мне должность консультан-
та генерального конструктора.

— На самолетах Микояна вами в свое 
время было установлено несколько миро-
вых рекордов...

— В том числе три абсолютных рекорда — 
по высоте, скорости полета... Вместе с тем они 
стали и мировыми самолетными рекордами: 
скажем, прежнее абсолютное высотное достиже-
ние до меня установлено американцами, но они 
достигли рекордной отметки на стратостате, 
а я — на самолете...

Рекорд высоты полета — 34 714 метров — 
я установил на опытном самолете Е-66 — про-
тотипе, который потом в серийном варианте по-
лучил обозначение МиГ-21. А другой рекордный 
самолет-прототип — Е-166. На нем побит абсо-
лютный рекорд скорости. Для меня еще важно, 
что в том полете я приблизился к рубежу 3000 
км/час. Подумайте только: ведь это происходило 
более 50 лет назад, и уже тогда мы благодаря 
машинам Артема Ивановича могли достичь таких 
громадных скоростей, которые только сегодня, 
несколько десятилетий спустя, удалось освоить 
современной авиации! Я всегда понимал, что 
если у меня есть какие-то достижения, а в ди-
пломах, выданных за рекордные полеты, вписана 
фамилия Мосолов, то на самом-то деле главным 
виновником всех этих рекордов является Микоян, 
который создал самолеты, способные совершать 
такие уникальные полеты... 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

РЕКОРДЫ 
КРЫЛАТОЙ 
МЕЧТЫ
Авиаконструктор 
Артем Микоян — 
самолеты, шашлыки 
и огороды

1959 г. А.Микоян вручает Г.Мосолову 
модель самолета, на котором им 
установлен очередной рекорд.
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...Театр им. Сац вступает в свой юби-
лейный сезон: ровно 50 лет назад, 
21 ноября 1965 года, детище Наталии 
Ильиничны открылось премьерой опе-
ры Красева «Морозко». И это самое ре-
инкарнированное «Морозко» — впро-
чем, в совершенно новом прочтении 
— юный зритель скоро увидит. О раз-
нообразных сюрпризах столь важного 
сезона нам рассказал худрук театра 
Георгий Исаакян.

Н а  ю б и -
лей приня то 
говорить ком-
плименты, так 
вот касательно 
театра Сац важ-
но подчеркнуть, 
ч т о  п о м и м о 
традиционных 
качественных 
детских поста-
новок, безого-
в о р о ч н о с о -
бирающих зал, 
театр не боится 
быть лаборато-
рией, не боится 
эксперимента, 
не боится нео-

бычных для России форм — ведь только здесь 
могли появиться такие рисковые (казалось бы) 
вещи, как «Репетиция оркестра» (спектакль 
по фильму Федерико Феллини, на котором 
дети сидят на сцене среди музыкантов), как 
«Маленький Арлекин» (совместная продукция 
с венским театром Ташенопер) на музыку знаме-
нитого композитора-авангардиста Карлхайнца 
Штокхаузена.

— Сезон мы откроем «Волшебной музы-
кой» — камерной оперой Марка Минкова, ее 
мы традиционно показываем первоклассни-
кам, — говорит Георгий Исаакян. — С этой 
оперы начинается знакомство школьников 
с музыкальным театром. Что до премьер, 
то ближайшая в октябре — это опера «При-
ключения Лисички-плутовки» Леоша Яначека. 
В ноябре, прямо в день рождения театра, мы 
даем новую версию «Морозко» Красева. И это 
не повтор, не реконструкция, но абсолютно 
новый спектакль — ставят петербургский ре-
жиссер Владимир Акулов, наши дирижеры, наш 
главный художник Станислав Фесько. В дека-
бре же молодежная постановочная команда 
выпускает на малой сцене оперу «Соловей» 
Стравинского. А после Нового года известный 
современный балетмейстер Кирилл Симонов 
начинает работу над «Синей птицей»...

— Полвека — это возраст. Какие нас 
ждут сюрпризы в юбилейный сезон?

— У нас запланировано большое количе-
ство событий, связанных с появлением театра 
в необычных пространствах. Например, будет 
совместный абонемент с Домом музыки под 
названием «Опера эпохи ренессанса и барокко», 
где мы покажем полуконцертные, театрализо-
ванные версии своих спектаклей; затем пройдет 
абонемент совместно с Московской филармо-
нией — зритель увидит наши оперы в камерных 
залах «Филармония-1» и «Филармония-2». Еще 
мы дадим несколько спектаклей, связанных 
со старинной оперой, в стенах Пушкинского 
музея. Плюс договорились с несколькими наши-
ми театрами-побратимами — такими как РАМТ, 
театр Станиславского и Немировича-Данченко, 
музыкальный театр им. Покровского — об об-
мене спектаклями: то есть они сыграют свои 
спектакли на нашей сцене, а мы — на их...

— Очень любопытно, о такой практике 
первый раз слышу.

— А мы долго думали, как же нам отпразд-
новать свой юбилей, и поняли, что давать никому 

не нужный гала-концерт бессмысленно, луч-
ше появляться в необычных пространствах, 
впрочем, так или иначе связанных с истори-
ей театра Сац. Скажем, РАМТ в свое время 
основала Наталия Ильинична. Опять же ее те-
атр когда-то располагался в здании на улице 
25 октября — нынешней Никольской, где сейчас 
находится Камерный музыкальный театр имени 
Покровского. Наконец, театр Станиславского 

и Немировича-Данченко принимал наши спек-
такли, пока у театра еще не было этого пре-
красного современного здания... Вот такие 
кровеносные сосуды нас всех связывают, о чем 
важно вспомнить в юбилейный сезон. К тому 
же опыт «переселения», общения с коллегами, 
«притирки» к новым площадкам бесценен.

— Как вы чувствуете, какие потребно-
сти были у театра 50 лет назад и с какими 
задачами выходите на публику вы? В чем 
разница? 

— Уверен, что в своей генеральной мис-
сии мы продолжаем приобщать юного зри-
теля к такому фантастическому явлению, как 
музыкальный театр. Потому что, сколько бы 
ни убеждали нас, что в нынешний информати-
зированный век можно дистанционно получить 
любую информацию, послушать и посмотреть 
что угодно, все равно, однако ж, тебе нужен 
проводник. Тебе нужен кто-то, кто в первый 
раз «переведет через дорогу» в этот чудный 
мир оперы, балета и симфонической музыки, 
где свои законы и свои правила, которые надо 
ощущать и понимать. И при этом нельзя созда-
вать иллюзию, что это просто, что приобщение 
не стоит никаких усилий. Человек — существо 
сложное, оно должно все время работать, долж-
но расти, совершенствоваться, сталкиваться 
с какими-то неожиданными фактами, пережи-
ваниями. К этому мы и готовим. Понятно, что 
страна очень сильно изменилась за эти 50 лет, 
по сути, мы живем на другой планете. Но люди 
как тогда, так и сейчас все равно нуждаются 
в прикосновении к высокому.

— Отрадно, что вы не упрощаете себе 
работу, вводя в репертуар Штокхаузена, 
хотя могли бы жить припеваючи на одном 
только «Кошкином доме».

— Мы не упрощаем себе жизнь, мы обя-
заны повышать планку, не теряя важной нити 
коммуникации театра со зрителем, ведь в со-
временном искусстве зачастую главенствует 
отрицание важности восприятия: мол, вот мы 
делаем НЕЧТО, а вы сами как хотите, так и раз-
бирайтесь. Поэтому сколь сложны ни были бы 
темы и сюжеты, поднимаемые нами, мы очень 
печемся, чтобы процесс приобщения был осо-
знанным. Повторяю: мы призваны не столько 
развлекать — эти функции хорошо выполняет 
коммерческий сектор, — сколько образовывать, 
воспитывать чувство вкуса. Тогда мы оправды-
ваем звание государственного академического 
театра.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Худрук Георгий Исаакян: 
«Мы призваны 
не развлекать, 
а образовывать!»

НА СВОЙ 
ЮБИЛЕЙ 
ТЕАТР САЦ 
ПОЙДЕТ 
В ГОСТИ

«Волшебник Изумрудного города».

Сцена 
из спектакля-
концерта 
«Репетиция 
оркестра».
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«Я совершил небольшую ошибку в тре-
тьем прыжке, но выступлением доволен. На 
этом чемпионате мира я поставил перед со-
бой одну простую задачу — получать удо-
вольствие от своих прыжков, — это услышали 
журналисты от Сильченко. — Осталось два 
прыжка. Сейчас я в зоне досягаемости ме-
далей. Пусть я на седьмом месте, но по оч-
кам немного проигрываю ребятам, которые в 

тройке сильнейших. В хайдайвинге два прыж-
ка — это пропасть. Может измениться абсо-
лютно все».

Они выходят на вышку и прыгают. Высота — 
девятиэтажный дом. Вышел на крышу, упал вниз. 
Внизу водолазы — мало ли что может случиться? 
Высота — 27 метров. А падают спортсмены ведь 
не просто. Сальто, да винты, да слепые входы 
в воду… 

Зачем им это надо? Прыгали бы с традици-
онной вышки. Чего не хватает?

Артем Сильченко начал прыгать хайдайв в 
2004 году, в 2005-м у него уже была самая слож-
ная программа в мире. В 2006-м приехал первый 
раз на чемпионат мира и сразу обыграл всех.

Все началось для него в Китае, куда он 
поехал в 20 лет, поняв, что больших высот — не 
правда ли, звучит теперь смешно? — в «обычных» 
прыжках не достигнет. В Китае отработал около 
восьми лет в водном шоу. Три раза в день прыгал 
с вышки 25 метров. В любую погоду надо было 
напяливать на себя водолазный костюм — дождь 
ли, ветер, холодно или очень холодно... Выходной, 
если он случался раз в десять дней — счастье. 

Сегодня Сильченко говорит, что мышечные 
рефлексы — как раз оттуда, «сделанные в Ки-
тае», и хотя прыжки теперь приходится делать 
более сложные, зато тело помнит и знает, как 
надо удержаться после шокирующего удара об 
воду.  Бр-р! Все-таки хайдайверы — не совсем 
нормальные, применим более изящную форму-
лировку вместо «чокнутые». 

Тем более что от слова «экстремал» тот же 
Сильченко, например, категорически открещи-
вается. Говорит, что никогда себе не позволит, 
например, чересчур быстро ездить на машине 
или прыгнуть с тарзанки. Это риск, который ни-
чем не оправдан. И что вообще он осторожный 
и спокойный человек. 

Интересно, что думают водолазы, каждый 
раз готовясь к приему тела под вышкой?  Сами 
хайдайверы знают наверняка одно: нельзя, чтобы 
было не страшно. Не в том смысле, что в страхе 
вся прелесть и жить они без него не могут. А в том, 
что прыгать с такой высоты, не боясь, нельзя. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горилла. 4. Скандал. 10. Персона. 11. Оболтус. 13. Буря. 14. Чудо.  
15. Установка. 16. Нерест. 18. Колесо. 20. Стилист. 22. Задворки. 23. Академик. 24. Заправка.  
27. Обезьяна. 30. Аптечка. 32. Рюкзак. 34. Склока. 35. Рождество. 36. Флот. 38. Шкаф. 39. То-
пливо. 40. Выбоина. 41. Графика. 42. Баррель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глубина. 2. Идея. 3. Лоскут. 5. Колпак. 6. Неуч. 7. Ледокол. 8. Харакири.  
9. Воротила. 10. Природа. 12. Сумерки. 17. Сковорода. 19. Отшельник. 20. Справка. 21. Трапеза. 
25. Анекдот. 26. Автодром. 27. Отчество. 28. Ножовка. 29. Брифинг. 31. Надфиль. 33. Кролик. 
34. Сорока. 37. Торф. 38. Шнур.

Спартаковский стиль 
уже просматривается

В понедельник впервые 
побывал на новеньком 
спартаковском стадио-
не. Кстати, арена про-
извела потрясающее 
впечатление.
Теперь — по игре «Спарта-
ка» и «Рубина», тем более 
за москвичей я поиграл, 
забивал в Лиге чемпионов, 
а в казанском клубе долго 
трудился в качестве спор-
тивного директора, в том 
числе и оба чемпионских 
сезона — 2008 и 2009 гг.

По «Спартаку» уже видно, чего от команды хочет 
новый главный тренер — знаменитый в недавнем 
прошлом футболист Дмитрий Аленичев. Игроки 
нацелены на атаку, стиль спартаковский просма-
тривается: игра в пас, даже забегания...

Впрочем, в целом качество игры пока сыро-
вато, что и понятно, слишком мало было у Дмитрия 
времени.

Да и физически еще команда не слишком хо-
рошо готова. За 10–15 минут до конца уже просма-
тривалась усталость — думаю, именно поэтому не 
забивали при выходах «3 в 2» и «4 в 3».

Что еще не совсем понравилось — действия 
спартаковцев в обороне: видна небольшая нервоз-
ность, скованность.

Теперь про «Рубин»: у него после трех мат-
чей пока ни одного набранного очка, хотя по игре 
команда вовсе не выглядит безнадежно. Тут тоже 
есть вопросы по обороне, хотя мы увидели неплохое 
приобретение — молодого уругвайца Лемоса.

Но есть необходимость еще в одном классном 
центральном защитнике, тем более грузин Кверк-
велия этот матч пропустил.

Мне кажется, зря все-таки отпустили в «Ро-
стов», не продлив контракта, Наваса — хотя и не 
знаю сейчас внутреннюю кухню «Рубина», может 
быть, удержать его было сложно. Но вот ЦСКА же 
не отпускает ни Игнашевича, ни Березуцких — 
всё же опытными центральными защитниками не 
разбрасываются.

И, конечно, надо отдать должное вратарю «Ру-
бина» Сергею Рыжикову — он в хорошей форме, не 
раз выручал, как, впрочем, и голкипер «Спартака» 
Артём Ребров.

...И про судейство: момент со второй желтой 
карточкой неплохо отыгравшего капитана «Рубина» 
Кузьмина, конечно, сложный. Но, думаю, все же 
предупреждение там можно было и не показы-
вать — я бы сказал, 60 на 40 в пользу того, чтобы 
не удалять защитника.

* Мухсин МУХАМАДИЕВ — нападающий, играл 
за «Памир» (Душанбе), «Спартак» (Москва), «Аустрия» 
(Вена) и другие клубы; в 2008–2012 гг. — спортивный 
директор «Рубина» (Казань); до недавнего времени 
тренировал сборную Таджикистана.

ДАРИМ ПОДАРКИ

СПРАШИВАЙТЕ В АПТЕКАХ ГОРОДА

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

БАД. Проконсультируйтесь со специалистом.
Сроки проведения акции: с 22.07.2015 г. 
по 31.08.2015 г. Информация об организаторе 
акции, правилах ее проведения, количестве 
подарков, сроках, месте и порядке их получения: 
8(495)643-39-19, www.lideron.ru
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При покупке Лаверона для мужчин 
получи вторую упаковку БЕСПЛАТНОЛЕТНЯЯ 

СУПЕР
АКЦИЯ

Мы знаем о мужской силе все
ЛАВЕРОН — БЫСТРЫЙ ПУТЬ К ДОЛГОМУ СЕКСУ

Справочный центр: 8 (495) 643-39-19

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Итальянская ванна 
с гидромассажем. 4. Первая любовь, «поселив-
шаяся» в душе барышни. 10. Плоская сумка с про-
зрачным верхом для ношения карт. 11. Исписан-
ный карандаш-коротышка. 13. Лучший подарок 
режиссера для актрисы. 14. «Еда», которую про-
сят дырявые сапоги. 15. Длинный рубль, за  кото-
рым погнался уехавший в столицу деревенский 
работяга. 16. Правда, которая рождается в споре.  
18. Особая точка зрения на проблему. 20. Ужим-
ка, искажающая лицо. 22. Замочное отверстие, 
куда вставляют ключ. 23. Торговец в лавке древ-
ностей. 24. «Алеша», установленный в болгар-
ском городе Пловдив. 27. Лентяй, изображающий 
смертельно больного человека. 30. Встреча с 
инопланетянами. 32. Необсуждаемая «директи-
ва» командира. 34. Процентная стоимость бан-
ковского кредита. 35. Наибольшее отклонение 
колеблющегося тела от положения равновесия. 
36. Внедорожник родом из США. 38. Меховые 
сапоги у народов Севера. 39. Папа римский по 
вероисповеданию. 40. Отличие зразы от простой 
котлеты. 41. Звание Нахимова и Крузенштерна. 
42. «Ошейник» к деловому костюму.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Работник ЖЭКа, сле-
дящий за чистотой около дома. 2. Грудной 
«горб» пингвина. 3. Мини-щепка, угодившая 
под кожу. 5. Загадка на устах Моны Лизы.  
6. Прибавка за побег из мест не столь отда-
ленных. 7. Современное название губернии.  
8. Первая «координата» для гадания по книге.  
9. Таежная «сестра» куницы с медвежьей статью. 
10. Один из песенных «антиподов» монтажника-
высотника. 12. Возвышение, с которого лекции 
читают. 17. «Непреклонная девушка»  среди 
детских игрушек. 19. Перекупщик, продающий 
товар по заоблачным ценам. 20. «Охотник» на 
лисичек и рыжиков. 21. Стиральная машина, 
которая все делает сама. 25. Средневековый 
искатель философского камня. 26. Серьез-
ные разногласия тренера со спортсменом.  
27. Девочка, которая в обед ест только де-
серт. 28. Вечный кайф буддиста. 29. Котловина 
на дне океана. 31. «Спина» лица. 33. Внима-
ние, которым окружил муж беременную жену.  
34. Остроумное бичевание общественных по-
роков. 37. Спор с финансовым интересом. 38. 
Травма, не грозящая собственному локтю.

СКАНДАЛ

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 августа с 9.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
8 августа с 11.00 до 15.00
ОЗЕРЫ,  
у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
15 августа с 9.00 до 15.00
ШАХОВСКАЯ, перед администрацией,  
ул. 1-я Советская, д. 25
15 августа с 12.00 до 16.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, на площади  
у РДК «Старт»
22 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации
29 августа с 14.00 до 18.00
ШАТУРА, сквер «Олимпийский»  
(перед стадионом «Энергия»)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3

р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Покровское-Стрешнево, м. «Тушинская», 
пр. Стратонавтов, д. 5
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Северный, 9-я Северная линия, д. 5
8 августа с 10.00 до 16.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
р-н Выхино-Жулебино,  
Рязанский просп., д. 64, у м-на «Пятерочка»
9 августа с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовка, д. 37
р-н Хамовники, ст. м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, корп. 6
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
10 августа с 8.00 до 20.00
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
р-н Южное Бутово, м. «Бунинская Аллея»,  
у выхода из метро
р-н Левобережный,  ул. Беломорская, д. 16а,  
у кинотеатра «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у кинотеатра «Восход»

В июле и августе этого года в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья,  
а также в редакционных пунктах подписки можно досрочно подписаться на издания  

«МК» на 1-е полугодие 2016 года по специальным ценам:

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2016 ГОД!
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«Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю (понедельник–пятница)
на почте 690,86 руб. на 6 месяцев и 1492,16 руб. на год

в редакционных пунктах 500,00 руб. на 6 месяцев и 1100,00 руб. на год
«Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник–суббота)

на почте 799,44 руб. на 6 месяцев и 1653,18 руб. на год
в редакционных пунктах 600,00 руб. на 6 месяцев и 1200,00 руб. на год
*Для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й групп на почте действуют льготные цены.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ПЕРВЫЙ 
ПАС СПОРТ «МК» начинает обратный от-

счет дней, оставшихся до 
старта Игр XXXI Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро. Сегодня 
— ровно год, или 366 дней, 
поскольку 2016-й будет ви-
сокосным. По этому случаю 

в столице летних Игр включат традиционные 
электронные часы. 

Дикий по своей сути 
случай произошел в 
ходе матча группово-
го этапа первой лиги 
Псковской области 
«Шелонь» (Порхов) — 
«Чайка» (Гдов). На 
поле произошла мас-
совая драка, а глав-
ный судья встречи был 
в бессознательном со-
стоянии отправлен в 
больницу.

При счете 2:2 очередная волна недоволь-
ства принятым арбитром решением привела к 
физическому столкновению соперников. Самому 
судье, судя по видеозаписи, ничто не угрожало, 
но рефери решил лично не допустить рукопри-
кладства на поле, для чего непонятно откуда 
извлек электрошокер, с помощью которого и 
намеревался навести порядок. 

По всей видимости, изначально сам арбитр 
не входил в сферу интересов футболистов, но, 
увидев у него в руках оружие, один из игроков 
техничным ударом со спины в голову заставил 
представителя судейского корпуса прилечь на 
газон. Очень похоже, что, падая, горе-судья еще 
и сам стал жертвой своего электрошокера. Что 
стало истинной причиной потери сознания — 
удар игрока или электрошокера, — доподлинно 
неизвестно. Можно было бы сказать, что футбо-
лист нанес подлый (со спины) удар, но, скорее 
всего, это был превентивный удар, целью ко-
торого было не дать судье самому покалечить 
находящихся на поле.

После того как арбитр был выведен из строя, 
драка на поле разгорелась с новой силой. На 
разных участках поля, разбившись на равные и 
не очень группы, футболисты продолжали выяс-
нять отношения, не гнушаясь добивать лежачих 

ногами. Правда, продолжалось все это безобра-
зие не так долго — не больше минуты, но и этого 
времени хватило, чтобы наломать дров.

За разъяснениями мы обратились к главе 
федерации футбола Псковской области Алексею 
СЕВАСТЬЯНОВУ (на фото), который известен 
читателям «МК» скорее не как футбольный функ-
ционер, бизнесмен, политик или игрок сборной 
Эстонии по хоккею, а как актер, сыгравший в 
таких фильмах, как «Брат» и «Особенности на-
циональной рыбалки». 

— Алексей Анатольевич, действительно 
на матче не было полиции?

— Понимаете, это игра второго дивизиона 

чемпионата области, которая проходила в 
райцентре.

— Но ведь это массовое мероприятие, на 
котором обязана присутствовать полиция.

— В этот же день в райцентре проходило 
еще несколько крупных мероприятий. Согласен, 
что представители полиции должны были при-
сутствовать на матче.

— Что ждет клубы? Будет наказана толь-
ко принимающая сторона?

— Думаю, что наказание понесут все участ-
ники конфликта. Вплоть до исключения из со-
ревнований. В том числе и арбитр. 

— Арбитр в данной ситуации обвиняе-
мый или, учитывая повреждения, все же 
потерпевший?

— А вы сами как думаете? Наличие у него 
электрошокера на поле — это что? Он бы еще 
со стволом работать на матч вышел! Полиция на 
футболе в первую очередь ограждает участников 
матча от болельщиков, а тут рефери чуть ли не с 
автоматом бегает. Я сторонник того, чтобы его 
вообще в дальнейшем отстранить от судейства. 
Как бы ни была тяжела ситуация с судейскими 
кадрами, уверен, что такое нам не нужно.

— Каково состояние арбитра?
— Удовлетворительное.
— Когда будет принято решение?
— В среду (наш разговор состоялся во втор-

ник. — А.П.) состоится заседание президиума 
федерации с представителем спорткомитета 
региона. Там и будет принято решение.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ВЕРНУВШИЙСЯ «СПАРТАК» СЫГРАЕТ 
МАТЧ КХЛ В ИТАЛИИ

Хоккейный «Спартак», который после годич-
ного перерыва возвращается в Континентальную 
хоккейную лигу, проведет матч регулярного чем-
пионата против «Автомобилиста» в итальянском 
Турине на одном из бывших олимпийских объектов. 
Об этом на пресс-конференции сообщил генераль-
ный менеджер клуба, в прошлом хоккеист Алексей 
Жамнов. Выездная игра с целью популяризации 
Лиги состоится 25 октября. Также известно, что 
в сезоне ХК «Спартак» будет принимать гостей 
в двух дворцах: родных Сокольниках и Малой 
спортивной арене «Лужники». 

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

 автовыкуп 
т. 8-985-114-57-00

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-963-649-00-58
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Штудер, Награ, 
Телефункен;
радиолампы,
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Бесплатные
консультации 
т. 8-495-407-05-28

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ дежурный
адвокат района 
т. 8(499)125-04-05,
8(495)772-56-64

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-495-589-80-42
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

 ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

 незабываемый отдых 
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых в салоне и на дому 
т. 8-964-780-82-77

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-925-039-82-11

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

❑ прекрасный отдых
по Москве 
т. 8-964-780-72-17

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-929-900-10-44

❑ релакс  
м. "Преображенская пл.", 
м. "Первомайская" 
т. 8-964-780-70-85

❑ релакс  м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

 релакс 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых и релакс 
м. "Кузьминки", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-903-293-97-80, 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс 
м. "Планерная", 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

 отдых 
м. "Свиблово" 
т. 8-916-419-57-75

❑ отдых  м. "Текстильщики" 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-495-722-75-02
❑ отдых  т. 8-963-682-47-63 

м. "ВДНХ"
❑ отдых  т. 8-964-775-70-11
❑ отдых 

т. 8-968-858-12-10

 отдых 
т. 8-985-204-77-03

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В среду в Казани появится 
чемпион мира среди хайдай-
веров. После квалификации в 
лидерах британец Гэри Хант 
(он был вторым на чемпио-
нате мира в Барселоне). Луч-
ший из наших спортсменов, 
Артем Сильченко, — на седь-
мом месте. Вы как думаете, 
хайдайверы — чокнутые или 
экстремалы? И второй во-
прос: насколько первое и 
второе определения совпа-
дают по содержанию?

Почему 
Сильченко  
не прыгает 
с тарзанки?

ЭЛЕКТРОШОК — ЭТО ПО-НАШЕМУ
«Арбитр еще бы со стволом на поле вышел!»

Казань наблюдает прыжки с крыши дома в девять этажей

Мухсин МУХАМАДИЕВ*, 
специально  для «МК»

НОВОСТЬ ДНЯ

ВИДЕО   
на сайте 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте ap
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Пять футболистов-любителей были 
застрелены в Сальвадоре во время 
игры. Произошло это под занавес 
встречи, когда на поле вырвались 
десять вооруженных пистолетами 

мужчин. Возникла паника, под прикрытием ко-
торой преступникам удалось скрыться. Все пять 
убитых игроков представляли одну команду. 
Предположительно, причиной кровавой рас-
правы стали разборки противоборствующих 
преступных группировок.



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 05.08.2015):
1 USD — 62,9182; 1 EURO —68,9961.
По курсу ММВБ (на 04.08.2015):
1 USD: спрос — 62,50;
предложение — 63,43.
1 EURO: спрос — 68,50;
предложение — 69,65.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

5 АВГУСТА
Армстронг Нил Олден (1930–2012), астронавт, 
первый человек на Луне
Еременко Константин (1970–2010), лучший 
игрок XX века в мини-футбол
Микоян Артем (1905–1970), авиаконструктор

Митин Станислав (1950), режиссер, 
сценарист
Мопассан Ги де (1850–1893), классик («Жизнь», 
«Милый друг»)
Хачатурян Эмин (1930–2000), дирижер, ком-
позитор, племянник Арама Хачатуряна, умер в 
день рождения

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
без осадков. Температура ночью в Москве 9...11° 
(в центре города до 15°), по области 8...13°, днем 
в Москве 22...24°, по области 20...25°. Ветер 
слабый, переменных направлений.
Восход Солнца — 4.41, заход Солнца — 20.28, 
долгота дня — 15.47.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УгОЛОК

5 АВГУСТА
Международный день светофора.
1895 г. — умер Фридрих Энгельс.
1905 г. — в Булони-сюр-Мер открылся пер-
вый международный конгресс эсперанти-
стов (по 12 августа), в котором участвовали 
688 человек.
1940 г. — Латвийская ССР вошла в состав 
СССР.
2014 г. — из Плёсского дома-музея Исаака Леви-
тана украдено пять полотен общей стоимостью 
77 миллионов рублей.
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СРОЧНО В НОмЕР

— Мария Ивановна, у вас такие ногти 
длинные.
— Да. Нравится?
— Нравится. Наверное, по деревьям лазить 
хорошо.

— Ты где был? Обещал быть в восемь, а уже 
одиннадцать!
— Я летел к тебе пулей!
— Тебя видели в баре.
— Рикошет.

Девочка, которая получила на день рождения 
не совсем то, что хотела, сказала со стула не 
совсем то, что учила.

— Алло, а ты где?
— В отпуске, на курорте!
— И как там водичка?
— Мокренькая!
— А сколько градусов?
— Безалкогольная!

— Эй! Красавец мужчина, в этот хмурый хо-
лодный вечер не согреете ли вы даму?
— Да без проблем! И для начала выполним 
20 приседаний!..

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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ВУЗЫ В РОССИИ 
БУДЕТ ОХРАНЯТЬ 

«ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ» 
ПОЛИЦИЯ

Получить вооруженную до зубов охрану в ско-
ром времени могут вузы по всей стране. Соответ-
ствующий проект постановления Правительства 
РФ недавно разработали в Минобрнауки.

Как стало известно «МК», документ, подго-
товленный ведомством, определяет порядок 
охраны всех его объектов — от вузов до админи-
стративных зданий — ведомственной охраной. 
Согласно законопроекту она необходима как для 
защиты от нападений злоумышленников, так и 
для обеспечения пропускного режима. При этом 
один круглосуточный пост при объектах Миноб-
рнауки должны обслуживать как минимум шесть 
охранников (в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним территориях — семь). Согласно 
документу стражи образовательных учреждений 
получат форменную одежду, служебные удо-
стоверения и жетоны, причем их образцы еще 
предстоит разработать чиновникам Минобрнау-
ки. Что до вооружения, то охранникам ведомства 
выдадут во временное пользование различное 
служебное и боевое ручное стрелковое оружие и 
спецсредства. При этом, какие именно объекты 
станет охранять «образовательный спецназ», чи-
новники Минобрнауки станут решать совместно 
с МВД России. 

мНЕНИЕ ЭКСпЕРТА
«Эта охрана обойдется ведомству в миллионы 

рублей, — говорит председатель Московского 
профсоюза сотрудников полиции Михаил Паш-
кин, — это не говоря о том, что охранникам потре-
буются оружейные комнаты, их будет регулярно 
проверять МВД и т.д. Я еще могу понять, если 
так будет охраняться МГУ, но зачем такая охрана 
«рядовым» вузам? Там вполне хватит одного 
охранника с «тревожной кнопкой» и турникета! 
А то, что предлагают в Минобрнауки, обернется 
лишь пустой тратой бюджетных средств».

СТРОИТЕЛЯ УБИЛО 
СОРВАВШИМСЯ  

С ВЫСОТЫ КОЛЛЕГОЙ
Нелепой смертью погибли во вторник на 2-й 

Брестской улице в центре Москвы двое рабо-
чих, задействованных на реконструкции зда-
ния Мосстройинформа — один мастер упал на 
другого с высоты.

Как стало известно «МК», 35-летний Юрий Ши-
тиков, находясь на уровне 3-го этажа, в роковой 
день сооружал опалубок для заливки бетона. К 
слову, фактически реконструкция объекта на-
ходится на завершающем этапе — проводятся 
последние монолитные и фасадные работы. К 
сведению, сложность проекта заключается в 
том, что новое здание возводится на колоннах, 
внутри которых остается и продолжает функ-
ционировать существующее здание. Строители 
говорят, что были применены новые технологии 
по устройству свай и монтажу новых колонн. 
При этом строительство ведется без выселения 
офисных работников расположенного внутри 
Информационного центра стройкомплекса. 
Они и стали свидетелями ЧП.

Почему Шитиков вдруг свалился с верхотуры 
— пока непонятно. Возможно, просто оступился. 
В это время, на свою беду, 27-летний Андрей 
Ларичев, по профессии электрик, на земле 
готовил электрооборудование для последую-
щего монтажа. Получилось так, что Шитиков 
приземлился прямо на Ларичева, сломав тому 
шею. Ларичев скончался на месте.

Падение на коллегу, как ни странно, не смяг-
чило удар. Шитиков также скончался от много-
численных травм. Как говорят их коллеги, оба 
рабочих были высококвалифицированными 
мастерами.

ПЛАТНУЮ ПАРКОВКУ  
НА ТРОТУАРАХ САДОВОГО 

КОЛЬЦА ПРИЗНАЛИ 
ПОМЕХОЙ  

ДЛЯ ПЕШЕХОДОВ
Исчезнуть с тротуаров Садового кольца до 3 

квартала нынешнего года может часть обустро-
енных там платных парковочных мест. Чиновни-
ки намерены ликвидировать те из них, которые 
мешают движению пешеходов.

Как рассказал «МК» председатель движения 
«Союз пешеходов» Владимир Соколов, москов-
ское отделение Союза неоднократно призывало 
как мэра Москвы, так и руководство столичного 
Департамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры обратить внима-
ние на ситуацию с тротуарами Садового кольца. 
В начале 2015 года коммунальщики стали мас-
сово наносить там на тротуарах парковочную 
разметку, тем самым существенно ограничивая 
пешеходное пространство. Недавно в «Союзе 
пешеходов» узнали, что их призывы были услы-
шаны: первый заместитель ДТиРДТИ Гамид 
Булатов в официальном письме сообщил о том, 
что сотрудники ГБУ «Автомобильные дороги» 
приступили к демаркированию (ликвидации) 
парковочных мест на тротуарах вдоль Садового 
кольца, которые создают препятствия для сво-
бодного передвижения пешеходов. Кроме того, 
Владимир Соколов отметил, что столичными 
властями принято решение всю дальнейшую 
организацию парковочных мест на тротуарах 
проводить исходя из их пропускной способ-
ности, а также интенсивности движения пеше-
ходов, что должно благоприятно отразиться на 
уличной обстановке в городе.

ШКОЛЬНИЦА СДЕЛАЛА 
СЕЛФИ ЗА СЕКУНДУ  

ДО СМЕРТИ
За секунду до смер-
ти от удара током на 
железной дороге 
запечатлела себя на 
камеру мобильного 
телефона в поне-
дельник 14-летняя 
школьница из Новой 
Москвы.
Как стало извест-
но «МК», д нем 
трое подростков-
ровесников из по-
селка Кокошкино 
прогуливались воз-
ле железнодорож-
ных путей Киевского 
направления. Сей-

час один из тинейджеров объясняет, что вроде 
бы они неспешно шли в сторону Толстопаль-
цева — в гости к тете.

Проходя мимо стоящего грузового поезда, 
Анна (имя изменено) решила залезть на ци-
стерну, благо это было довольно просто — по 
лестнице. О намерении сделать селфи друзьям 
она не сказала. Приятели услышали характер-
ный «чирк» и звук падающего тела и догадались 
о несчастье, так как Анна не отвечала.

Залезать на цистерну они побоялись, а вы-
звали спасателей и «скорую помощь». Как вы-
яснили сотрудники экстренных служб, Анна 
выпрямилась во весь рост, прикоснулась к то-
коприемнику и, получив удар 27 кВ, мгновенно 
скончалась. Родители узнали о смерти дочери 
вечером. В семье кроме Анны воспитывается 
младшая дочь. 

Спасатели изучили содержимое телефона 
Анны марки «Сони» (он лежал возле ее тела 
на цистерне). Там они обнаружили ее послед-
нюю прижизненную фотографию на грузовом 
поезде.

Погибшая Анна.


